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O governador Wilson 
Lima entregou, nesta 
quarta-feira (20), 80 to-
neladas de alimentos 
adquiridos de 68 agri-
cultores do estado por 
meio do Programa de 
Aquisição de Alimentos 
(PAA). Com a entrega, o 
Governo do Amazonas 
busca minimizar os im-
pactos causados pela es-
tiagem e garantir comida 
de qualidade, neste perí-
odo natalino, para 10 mil 
famílias amazonenses, 
atendidas por 16 entida-
des sociais beneficiadas  
por essa doação.

Política 5

TÉCNICOS  

POVOS INDÍGENAS

Diniz e Guardiola frente a 
frente na final do Mundial  
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Em uma sessão histórica, o 
Congresso Nacional pro-
mulgou nesta quarta-fei-
ra (20) a reforma tributá-

ria que substitui cinco tributos 
sobre consumo e coloca o Brasil 
no mapa dos países que adotam 
um sistema IVA (Imposto sobre 
Valor Agregado).

A promulgação consolida 
a aprovação da primeira re-
forma tributária desde a re-
democratização e põe fim ao 
atual sistema tributário, criado 
ainda na década de 1960, de-
pois de cerca de 35 anos de 
discussão. 

A cerimônia contou com a 
participação do presidente 
Lula (PT), do vice-presidente 
da República, Geraldo Alckmin 
(PSB), do ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, além dos 
presidentes do Senado, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG), e da 
Câmara, Arthur Lira (PP-AL).

A sessão desta quarta marca 
ainda o primeiro passo de um 
longo percurso até a imple-
mentação efetiva do novo mo-

delo, que começará em 2026 e 
será concluída no início de 2033.

A partir de agora, o Executivo 
terá até 180 dias para enviar os 
projetos de lei complementar 
que vão regulamentar a re-
forma —uma das prioridades 
do Congresso no próximo ano. 
Segundo as contas do Minis-

tério da Fazenda, a alíquota-
-base está estimada em 27,5%.

O governo trabalha com o en-
vio de ao menos três propostas 
para, entre outros temas, criar 
o comitê gestor formado por 
estados e municípios e definir 
regras e alíquotas dos novos 
tributos, incluindo regimes es-

pecíficos de setores que ficarão 
fora do alcance do IVA.

A aprovação de um novo 
sistema tributário representa 
uma vitória do governo Lula, 
e dá a Pacheco e Lira uma 
marca emblemática às suas 
gestões. Desde o início do 
ano, Haddad colocou a re-

forma como um dos pilares 
da agenda econômica e criou 
uma secretaria extraordinária 
voltada ao tema, comandada 
por Bernard Appy —formula-
dor técnico da versão inicial da 
PEC 45, uma das bases para a 
reforma aprovada.

A sessão também teve a 

A partir de agora, o Executivo terá até 180 dias para enviar os projetos de lei complementar que vão regulamentar a reforma

participação dos relatores de 
cada Casa, o deputado fede-
ral Aguinaldo Ribeiro (PP-PB) 
e o senador Eduardo Braga 
(MDB-AM), além do presiden-
te do MDB, deputado Baleia 
Rossi (SP), que apresentou a 
PEC e formalizou a proposta 
de Appy no Congresso. 

A reforma tributária foi 
aprovada na Câmara em julho 
por 382 votos a 118, com apoio 
dos dois grandes blocos da 
Casa, que juntos reúnem siglas 
como União Brasil, PSD, MDB, 
PSDB, PSB, PP e Republicanos, 
além do bloco governista, que 
inclui PT, PC do B e PV.

O ex-presidente Jair Bolso-
naro tentou barrar a proposta 
junto aos senadores e garantiu 
que seu partido, o PL, orien-
tasse contra nas duas Casas. 
No Senado, o Republicanos, 
o Novo e parte do Podemos 
se juntou ao PL para votar 
contra a PEC. 

No Senado, a reforma foi 
aprovada no mês passado com 
o placar apertado de 53 a 24 —
expondo o clima de tensão que 
marcou a sessão e ameaçou 
enterrar a PEC. Na sexta-feira 
(15), a Câmara validou o texto 
do Senado por 371 a 121.

Após mais de 30 
anos de discussão 
do tema, PEC 
simplifica impostos 
e reprime produtos 
nocivos à saúde e 
meio ambiente
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Proposta de financiamento
A Secretaria de Estado do 

Meio Ambiente (Sema) se reu-
niu, na terça (19), com represen-
tantes do Banco Mundial, Sefaz 
e Unidade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE), para elaborar 
uma carta-consulta com pro-
posta de financiamento de até 
R$ 200 milhões para as agendas 
prioritárias do programa Ama-
zonas 2030.

O encontro é a continuação 
das discussões de metas an-
teriores, recontextualizadas 
dentro do cenário de mudan-
ças climáticas enfrentadas pelo 
Amazonas. Na nova proposta, 
serão contempladas as metas 
de restauração florestal e zera-
gem do desmatamento líquido 
até 2030.

Multa de R$ 619,5 mil
O presidente da Câmara Mu-

nicipal de Autazes, vereador 
Emilson Sales de França, terá 
de devolver aos cofres públicos 
o total de R$ 619,5 mil, entre 
multas e alcance, devido a ir-
regularidades identificadas em 
cinco licitações, assim como na 
reforma da Câmara.

A decisão foi proferida na ter-
ça (19) pelos conselheiros do 
Tribunal de Contas do Ama-
zonas (TCE-AM) durante a 45ª 
Sessão Ordinária do Tribunal 
Pleno – última do ano de 2023 
– que desaprovaram as contas 
do ano de 2020 do presidente.
Entre as falhas identificadas 
estão ausências de notas de 
empenhos originais e de or-
dens bancárias assinadas pelo 
ordenador de despesas e pelo 
gerente financeiro.

Revitalização de rios
Avançou na Câmara dos De-

putados um projeto para criar 
o “Selo da Boa Administração 
de Recursos Hídricos”. A ideia, 
proposta pelo PL nº 924/2023, 
é incentivar os municípios a im-
plementarem ações de revita-
lização de seus rios e canais.

O projeto contempla uma 
iniciativa do deputado federal 
Amom Mandel (Cidadania-AM), 
que cria a Política Nacional de 
Conservação e Recuperação de 
Cursos de Água Urbanos.

O PL nº 4.332/2023 de autoria 
do deputado do Amazonas foi 
apensado e busca garantir a 
preservação ambiental, quali-
dade de vida da população e a 
proteção da saúde pública.

Senadores autorizam cassinos
A Comissão de Constituição e 

Justiça (CCJ) do Senado pautou 
ontem (20) o projeto de lei 
que autoriza o funcionamento 
de dois cassinos no Amazo-
nas, três em São Paulo e um 
em cada estado e no Distrito 
Federal. Pará, Minas Gerais e 
Rio de Janeiro também terão 
o direito, cada um, de instalar 

dois cassinos.
Nos limites desses estados, 

considerados turísticos, ainda 
poderão funcionar casas de jo-
gos em embarcações marítimas 
e fluviais, que seguirão regras 
específicas.

O cassino deverá comprovar 
capital social mínimo integra-
lizado de pelo menos R$ 100 
milhões e poderá ser creden-
ciado por 30 anos. 

Candidatos fecham com o 
marketing

Visando às eleições de 
2024, David Almeida (Avan-
te), Roberto Cidade (União) 
e Amom Mandel (Cidadania), 
já se posicionam formando a 
equipe do marketing. Amom 
Mandel chamou o jorna-
lista Paulo Castro, último 
marqueteiro de Amazonino 
Mendes. Roberto Cidade 
conversa com o gaúcho Mar-
cos Martinelli, que assinou a 
campanha vitoriosa de Ama-
zonino em 2017.

Já o prefeito David Almeida 
prefere não falar do assunto. 
Ele tem uma equipe de marke-
ting trabalhando em torno do 
seu nome, mas diz que ainda 
não definiu a linha de frente.

Silas ao lado de Dino
O deputado federal Silas Câ-

mara (Republicanos-AM) pu-
blicou na terça (19) uma foto 
em uma rede social ao lado do 
recém aprovado ministro do 
STF Flávio Dino e atual ministro 
da Justiça e Segurança Pública. 

De acordo com a publica-
ção, Silas se encontrou com 
o Dino para tratar sobre um 
repasse de R$ 21 milhões de 
reais para a implantação das 
brigadas de incêndio em mu-
nicípios priorizados pelo Corpo 
de Bombeiros, solicitados por 
seu gabinete. Aparentemente 
mais magro na foto, Silas tem 
passado por um turbilhão de 
emoções recentemente.

Quites com o estado
Um projeto de lei comple-

mentar (25/2023) do depu-
tado George Lins, na Assem-
bleia Legislativa (Aleam), quer 
incentivar o contribuinte à 
autorregularização de tribu-
tos pendentes com o estado. 
Por exemplo, o Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias e 
Serviços (ICMS).

Lins afirmou que o objeti-
vo é construir um ambiente 
de confiança mútua entre os 

contribuintes e o governo, com 
base na simplificação da ação 
fiscal. Conforme o deputado, 
esse projeto vai evitar autua-
ções desnecessárias porque o 
fisco orientará o contribuinte 
para conseguir a regularização. 

Sinésio em Brasília
Na tarde da última terça (19) 

o deputado estadual Sinésio 
Campos (PT-AM) participou de 
uma reunião no Ministério dos 
Portos e Aeroportos em Bra-
sília para abordar as questões 
relacionadas ao transporte aé-
reo no estado do Amazonas. 
A reunião foi presidida pelo 
ministro de Portos e Aeropor-
tos, Silvio Costa, e contou com 
a participação do secretário 
nacional de Aviação Juliano 
Noman, além de representan-
tes da Empresa Brasileira de 
Infraestrutura Aeroportuária 
(Infraero).

Fake News
O nome do deputado federal 

Fausto Jr. (UB) repercutiu nos 
bastidores da política desta 
terça (19) após rumores de que 
ele iria sair do cargo de deputa-
do federal e a sua vaga ficaria 
com o ex-deputado Pauder-

ney Avelino (UB). A assessoria 
do parlamentar afirmou que a 
informação “está equivocada” 
e que “qualquer movimento 
político realizado pelo depu-
tado” será anunciado por meio 
das redes sociais. Questionado 
sobre qual seria o motivo para 
deixar a cadeira na Câmara Fe-
deral, a assessoria reforçou a 
resposta anterior.

Balanço das atividades
A Comissão de Constituição, 

Justiça e Redação (CCJR) da 
Aleam recebeu 1.338 proposi-
turas para análise e conduziu 
um total de 39 reuniões em 
2023, sendo considerado um 
recorde nas atividades dos últi-
mos anos da comissão.  A CCJR 
concluiu os trabalhos nos dois 
últimos biênios, ou seja, em 
quatro anos, com 2.762 proje-
tos analisados, uma média de 
690 proposituras apreciadas 
ao ano.

Presidida pelo deputado es-
tadual Delegado Péricles (PL), a 
CCJR, que conta com mais seis 
parlamentares como membros 
e outros três como suplentes, 
é a “porta de entrada” de toda 
matéria legislativa que tramita 
na Casa. 

Vereadores comemoram re-
dução

Em fevereiro deste ano, vere-
adores da Câmara Municipal de 
Manaus (CMM) assinaram um 
requerimento para a instalação 
da CPI da Águas de Manaus 
que gerou resultados práticos à 
população. O principal deles já 
é realidade: a redução de 25% 
na tarifa de esgoto começou 
a vigorar no dia 24 de agosto.

O benefício foi possível graças 
ao Termo de Ajuste de Gestão 
(TAG), firmado entre a CMM, a 
Águas de Manaus e a Prefeitura 
de Manaus, por meio da Ageman.

O presidente da CMM, ve-
reador Caio André (Podemos), 
foi favorável à instalação da 
comissão desde a criação do 
requerimento. 

Lei Rouanet recorde
Sob a gestão do presidente 

Lula, o Ministério da Cultura 
atingiu um recorde histórico 
de liberação de verba via Lei 
Rouanet, em torno de R$ 16,3 
bilhões para projetos culturais 
somente em 2023. 

Dados do Ministério da Cul-
tura, comandado pela ministra 
Margareth Menezes, apontam 
que 10,6 mil projetos foram 
aprovados apenas este ano, 
enquanto entre 2019 e 2022 
a quantidade foi de 13,6 mil. As 
áreas mais beneficiadas foram 
a de artes cênicas, com R$ 4,4 
bilhões, a musical, com R$ 3,9 
bilhões e a de artes visuais com 
R$ 2,3 bilhões.

Divisão permanece
A última rodada da pesquisa 

Genial/Quaest de 2023 mostra 
que o trabalho do presidente 
Lula fecha o primeiro ano de seu 
governo com aprovação de 54% 
dos eleitores e desaprovação de 
43%. Em relação à pesquisa an-
terior, de outubro, a aprovação 
ficou estável e a desaprovação 
oscilou 1 ponto percentual. 

O presidente tem avalia-
ção mais positiva no Nordeste 
(70%), entre os mais pobres 
(64%), entre os eleitores pre-
tos (63%) e católicos (61%). A 
avaliação geral do governo Lula 
também mostra divisão: 36% 
fazem avaliação positiva, 32% 
regular e 29% negativa. 

Elon Musk ironiza Janja
O empresário e dono do X 

(antigo Twitter), Elon Musk, iro-
nizou nesta quarta-feira (20), 
uma postagem na rede social 
que comentava o ataque hacker 
sofrido pela primeira-dama, 
Janja da Silva, na semana pas-
sada. Um dia após Janja afirmar 
que vai processar a plataforma 
e dizer que Musk ficou “muito 
mais milionário” com os ataques 
contra ela, o bilionário disse que 
“não está claro como alguém 
adivinhar a senha do e-mail 
dela é nossa responsabilidade”.

Em parceria com Braga e Lula, David vai entregar, antes
do Natal, as primeiras casas do ‘Morar Melhor’ 

As primeiras residências contempladas pelo Programa ‘Morar Melhor’, da Prefeitura de Manaus, no bairro Colônia Antônio 
Aleixo, zona Leste da capital, serão entregues ainda nesta semana. O anúncio foi feito pelo prefeito David Almeida, durante 
vistoria técnica na área, na tarde da última segunda (18). “Essa semana ainda, antes do Natal, a gente entrega cerca de quatro 
casas aqui no bairro Colônia Antônio Aleixo. Uma das casas é a da dona Márcia, que já vai passar o Natal dentro da casa nova dela, 
com um telhado novo, com forro, com piso, portas novas, banheiro novo. Esse é um trabalho para dignificar a vida de pessoas 
como a Dona Márcia, que recebem auxílio, que moram em localidades que precisam do apoio da prefeitura”, afirmou Almeida.

Quando lançou o programa no dia 27 de novembro deste ano, David estava acompanhado do senador Eduardo Braga (MDB). 
Na ocasião, o prefeito destacou a aproximação com o senador, que lhe abriu as portas do governo federal. “Quis Deus que eu 
me aproximasse do senador Eduardo Braga novamente, e ele com espírito público nos aproximou do presidente Lula e rece-
bemos na última semana um dos maiores repasses para moradias sociais”, disse o prefeito.

À Câmara dos Deputados, que aprovou Projeto de Lei que permite o uso 
do Fundo Amazônia para asfaltar a BR-319. O texto considera a rodovia 
como infraestrutura crítica para o uso de recursos do recurso. A rodovia 
liga os Estados do Amazonas, Rondônia e Roraima. O texto será enviado ao 
Senado. O texto desburocratiza licenças e documentos obrigatórios para 
emissão de licenças ambientais necessárias à repavimentação da rodovia, 
uma reivindicação de mais de 30 anos das populações que vivem isolados.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

 JOÃO VIANA/SEMCOM

À atividade econômica brasileira, que teve queda pelo terceiro mês seguido 
em outubro deste ano, de acordo com informações divulgadas, em Brasília, 
nesta quarta (20) pelo Banco Central (BC). O Índice de Atividade Econômica 
do Banco Central (IBC-Br) registrou redução de 0,06% em outubro em relação 
ao mês anterior, de acordo com dados ajustados para o período. O índice 
incorpora informações sobre o nível de atividade de setores da economia – 
indústria, comércio, serviços e agropecuária –, além do volume de impostos.
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Inteligência Artificial é um impulso 
para as vendas do varejo no fim de ano

Os tropeços dos gigantes da direita

Editorial
Algumas coisas desafiam o bom senso e estimulam 

a formulação de teorias de conspiração. A semelhança 
entre grandes líderes conservadores do mundo atual 
é uma delas. Fora o fato de serem conservadores e 
direitistas, eles não têm quase nada em comum, mas 
é inegável a similitude entre Jair Bolsonaro, Donald 
Trump, Boris Johnson e Javier Milei. Milei e John-
son usam até o mesmo penteado, ou antipenteado, 
para ser mais preciso. Os quatro são extremamente 
carismáticos e simpáticos aos seus, meio boca suja, 
falam primeiro e pensam depois. 

Até o momento, Bolsonaro segue inelegível, fora 
da disputa presidencial de 2026. Seu sósia ameri-
cano enfrenta problema semelhante, está impedido 
de concorrer à Casa Branca no estado do Colorado. 
No caso de Trump, a reversão da decisão judicial em 
corte superior é muito provável. Johnson, depois 
de renunciar ao cargo de Primeiro-Ministro, deixou, 
também a Câmara dos Comuns britânica em meio a 
um inquérito parlamentar sobre seu comportamen-
to à época da pandemia. Milei acabou de chegar ao 
poder e é provável que se use o mesmo tipo de arma 
contra ele.

As grandes lideranças da direita, que parecem per-
tencer a algum tipo de irmandade, tão a semelhança 
entre elas, têm sofrido revezes judiciais e políticos 
e têm sido afastadas do poder. Talvez alguns, como 
Bolsonaro, sequer cheguem a disputar outra eleição 
na vida, mas, o que não se pode negar é que, por trás 
dessas lideranças, há algo até maior que elas, há o 
povo. Por algum motivo, o povo tem se identificado 
com essas grandes lideranças e está pronto a eleger 
líderes que se apresentem como conservadores e 
direitistas.

A temporada de férias apresenta desafios e oportu-
nidades significativas para o varejo. O gerenciamento 
eficaz do estoque, garantindo que os produtos certos 
estejam disponíveis nas quantidades adequadas, é um 
dos principais desafios.

A Inteligência Artificial (IA) tem trabalhado para auxiliar 
as empresas a crescer por meio do refinamento do ciclo 
de compra e da experiência do cliente, especialmente 
quando a “obsessão pelo consumidor” se torna crucial, 
em um mercado competitivo em que a disponibilidade 
de mercadoria e os diferentes canais de compra têm 
um papel decisivo. 

O final do ano marca um período de pico de consumo em 
muitos países, suscitando a necessidade de estimativas 
precisas da procura de produtos, além da automatiza-
ção de lojas e centros de distribuição para aumentar a 
produtividade em todas as fases do percurso de venda. 
Esta melhoria na eficiência operacional beneficia o fluxo 
e a reposição de inventário, áreas onde as tecnologias 
de IA apresentam imenso valor.

Atualmente, o mercado global de varejo com uso desta 
tecnologia está avaliado em US$ 7,14 milhões neste ano 
e, até 2030, esse número deve aumentar para US$ 55,53 
milhões, sublinhando a crescente importância da IA no 
aumento da competitividade da indústria. 

A pesquisa IA no Varejo, da Honeywell, realizada este 
ano com diretores, líderes de TI, gerentes de operações 
e profissionais de experiência do cliente, destaca as 
principais motivações para a implementação dessas 
tecnologias, incluindo a experiência do cliente (59%), 
aumentar a produtividade (49%) e alcançar eficiência 
de custos/retorno sobre o investimento (ROI) (44%). 

Além da gestão de inventário, a IA, especialmente 
através da visão computacional, pode processar infor-
mações visuais para detectar e relatar padrões de com-
portamento do consumidor, levando potencialmente a 
uma reavaliação das estratégias de design da loja que 
impactam diretamente na experiência de compra física. 

O setor deve diversificar a oferta nas suas lojas para 
responder às exigências locais e, ao mesmo tempo, re-
duzir os custos operacionais, fazendo uma realocação 
estratégica para priorizar o investimento na criação de 
experiências de consumo únicas e inovadoras.

Com as novas ferramentas desta tecnologia, como 
modelos de simulação, visão computacional e outras, 
os varejistas pretendem oferecer aos consumidores 
experiências personalizadas, contínuas e que trazem 
inovação. Estes esforços são sustentados por profun-
das atividades operacionais e tecnológicas destinadas 
a manter a relevância do mercado a longo prazo 7 e 
o progresso para atingir este objetivo deve basear-se 
em uma IA, que promova a transparência, a agilidade 
e a flexibilidade no segmento com o uso de análise de 
dados em plataformas flexíveis e escaláveis.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“É uma asneira sem tamanho”

Têm maioria bolsonarista os Estados que Lula não 
quis visitar em 2023

Faltou pouco
A lista de estados ignorados só 

não é maior porque Lula, pela pri-
meira vez, na sexta (15), foi ao 
Espírito Santo, e ao Amapá na se-
gunda (18).

Estrela ignorada
Lula também ignorou uma das 

estrelas do agronegócio, Goiás. O 
estado também teve maioria vo-
tante em Jair Bolsonaro, 58,71%.

Sem remarcação
Lula levaria apenas 13 minutos 

de voo entre Brasília/Goiânia. Em 
junho, a agenda de Lula no estado 
foi cancelada sob desculpa de mau 
tempo.

Adora a monarquia
Lula esteve mais vezes visitando 

o xeique Mohammed bin Rashid 
Al Maktoum (Emirados Árabes) do 
que em 22 dos estados brasileiros.

Lula nega perdão a presos do 8/
jan, mas indultou terrorista Bat-
tisti

Em sua cruzada contra a metade 
do País que votou em Jair Bolso-
naro (PL), o presidente Lula (PT) 
se negou a incluir os presos pelos 
atos de vandalismo do 8 de janei-
ro do decreto de indulto natalino, 
afastando-se cada vez mais da ex-
pectativa de liderar a pacificação 
dos brasileiros. Governa só para 
quem votou nele e, mesmo estes, 
a cada dia avaliam mal a sua ges-
tão, como mostram pesquisas de 
avaliação, como a divulgada pelo 
Paraná Pesquisas ontem. Em re-
cente evento de radicais em Bru-
xelas, chamou eleitores de direita 
de “neofascistas”. E disse que “essa 
gente (...) tem que ser extirpada”.

Continua o mesmo
Hoje tomado pelo desejo de 

vingança, Lula foi o mesmo que 
indultou o terrorista fugitivo Ce-
sar Battisti, assassino cruel de 4 
inocentes na Itália.

Apego ao Hamas
Também se negou a condenar 

terroristas do Hamas que assas-

sinaram 1.300 civis (inclusive bra-
sileiros) em Israel, país amigo e 
democrático.

Projeção do ódio
Lula não reavaliou sua simpatia 

pelo Hamas nem quando se confir-
mou que os terroristas arrancaram 
a facadas bebês do ventre de mães 
judias.

Semipresidencialismo
Se no Planalto se diz que se-

lou Lula com o Supremo Tribunal 
Federal (STF) um “governo com-
partilhado”, na Corte prospera 
o conceito, afirmam assessores 
qualificados, de “semipresidencia-
lismo” com o Legislativo no papel 
decorativo. Não tem o menor pe-
rigo de dar certo.

Danilo é favorito
O relator da LDO, Danilo Forte 

(União-CE), deu um banho no go-
verno sepultando as manobras do 
Planalto para retomar o controle 
da liberação de recursos, incluindo 
emendas parlamentares. A aprova-
ção da LDO reforça o favoritismo 
do deputado à sucessão de Arthur 
Lira (PP-AL).

Censura à espreita
O deputado Nikolas Ferreira (PL-

-MG) denuncia que periga a vota-
ção, a toque de caixa, do projeto 
conhecido popularmente como PL 
da Censura: “estaremos no plenário 
até o último dia de atividade para 
impedir.”

Revisão adiada
A revisão do Novo Ensino Médio foi 

empurrada para 2024 após o relator 
na Câmara, deputado Mendonça Fi-
lho (União-PE), reunir-se com Cami-
lo Santana (Educação). O deputado 
atendeu apelo do ministro.

Mais barata não é barata
Tá com pinta de conto do vigário 

o alardeado acordo para barate-
ar passagens aéreas. Os bilhetes, 
que de baratos não têm nada, 
vão custar mais da metade de 
um salário-mínimo o trecho, entre 
R$699 e R$799.

Rosângela Moro (União-PR) sobre Janja dizer que Elon Musk enriqueceu às custas dela

Melhor nem ir
Levantamento do Paraná Pesqui-

sas indica que Porto Velho é a capital 
que mais reprova o desempenho 
do presidente Lula. Rondônia é um 
dos Estados que o petista ignorou, 
evitando visitá-lo ao longo de 2023.

Cappelli na vitrine
Gera desconfiança no PT o Mi-

nistério da Justiça ter escalado Ri-
cardo Cappelli para ser o porta-voz 
do app para bloquear celulares. Foi 
visto como jogada para cacifar o ex-
-jornalista à sucessão de Flávio Dino.

É golpe!
Desta vez foi a senadora Soraya 

Thronicke (Podemos-MS) a vítima 
de criminosos que usam fotos e 
se passam por outra pessoa para 
pedirem dinheiro. A parlamentar fez 
o alerta: é golpe!

Pergunta na Itália
O terrorista confesso Cesare Bat-

tisti, que ganhou indulto de Lula, é 
menos criminoso do que os idosos e 
enfermos presos pelo 8 de janeiro?

| Poder sem Pudor
Moura Cavalcanti era governador 

de Pernambuco quando um jovem 
parente de quem não gostava con-
cluiu Medicina. Ele comentou com 
o secretário de Planejamento, Luiz 
Otávio: “Já sei o que vai acontecer. 
Este garoto não tem consultório e 
vou ter que acabar nomeando-o 
para algum lugar no governo do 
Estado.” O secretário ponderou: “Há 
um jeito de amenizar o problema...” 
Cavalcanti ficou animado: “Qual?” 
O homem exercitou a maldade: “O 
senhor pode nomeá-lo médico le-
gista. Pelo menos os pacientes não 
vão reclamar.”

Com apenas 11 dias para terminar o ano e com tempo de sobra para agendas internacionais, o presidente 
Lula, não deu as caras em oito estados: Acre, Alagoas, Goiás, Mato Grosso do Sul, Minas Gerais, Rondônia, 
Tocantins e Santa Catarina. Desta lista, Lula levou a pior na maioria dos estados no segundo turno. Venceu 
só em AL (58,68%), TO (51,36%) e ganhou raspando em MG, com diferença de apenas 0,4% (50,2%). Em RO 
e AC, Bolsonaro levou mais de 70% dos votos.

Thomas Lian

é gerente geral de soluções de segurança e produtividade 
da Honeywell na América Latina.
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Os problemas do trans-
porte aéreo do Amazonas 
foram discutidos em reunião 
no Ministério de Portos e 
Aeroportos, em Brasília, nes-
ta terça-feira (19). Propos-
ta pelo deputado Sinésio 
Campos (PT), a reunião foi 
presidida pelo ministro de 
Portos e Aeroportos, Silvio 
Costa, e contou com a partici-
pação do secretário nacional 
de Aviação Juliano Noman, 
além de representantes da 
Empresa Brasileira de In-
fraestrutura Aeroportuária 
(Infraero).

A reunião deveria ter 
ocorrido na segunda-fei-
ra (18), mas foi remar-
cada por problemas no 
Aeroporto Internacional 
Eduardo Gomes, que não 
permitiu a decolagem de 
aviões das 4h da manhã 
até o meio-dia.

O foco da discussão foi a 
gestão do Aeroporto Inter-
nacional Eduardo Gomes, 
gerido pela empresa Vinci 
Airports. O deputado Sinésio 
Campos levou ao conheci-

mento do ministério diver-
sas falhas na prestação do 
serviço, como o fechamento 
precoce do aeroporto, recla-
mações dos permissionários 
que possuem lojas no local, 
excesso de goteiras no sa-
guão e a ausência de re-
presentantes da empresa 
no aeroporto para prestar 
esclarecimentos sobre o 
problema.

O parlamentar sugeriu a 
presença da Agência Nacio-
nal de Aviação Civil (ANAC) no 
aeroporto, além de cobrar a 
reativação do “Eduardinho”, 
aeroporto regional anexo ao 
Eduardo Gomes que está de-
sativado.

O ministro Silvio Costa 
afirmou que o Governo 
Federal incluiu no novo 
Programa de Aceleração 
do Crescimento (PAC) a 
reestruturação e constru-
ção de 120 aeroportos no 
Brasil, e que o Amazonas 
será o estado com maior 
número de projetos con-
templados, com pelo me-
nos 10 obras previstas. 

to e Defesa dos Direitos das 
Crianças e Adolescentes da 
Aleam percorreu os municí-
pios de Amaturá, Boa Vista 
do Ramos, Carauari, Careiro 
da Várzea, Coari, Eirunepé, 
Humaitá, Iranduba, Manaca-
puru, Maués, Parintins, Rio 
Preto da Eva, Santo Antônio 
do Içá, São Paulo de Olivença, 
Tonantins e Urucará.

O parlamentar também 
ressaltou que a comissão 
aproximou mais o Tribunal de 
Justiça do Amazonas (TJAM), 
Assembleia Legislativa do Es-
tado do Amazonas, Gover-
no do Amazonas e diversos 
outros órgãos para proteger 
as crianças, adolescentes e 
jovens.

O deputado estadual João 
Luiz também trabalhou em 
conjunto com a Delegacia 
Especializada em Repressão 
a Crimes Cibernéticos (Dercc), 
por meio do delegado Antô-
nio Rondon Júnior, com pa-
lestras no interior e na capital 
amazonense

Comissão atendeu mais de 21 mil pessoas com 
projetos voltados às crianças e adolescentes

ALEAM

Deputado cobra melhorias no 
Aeroporto Eduardo Gomes

A Comissão de Relações 
Internacionais, Promoção 
ao Desporto e Defesa dos 
Direitos das Crianças e 
Adolescentes da Assem-
bleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam), presidida 
pelo deputado estadual 
João Luiz (Republicanos) 
atendeu ao longo deste 
ano mais de 21 mil pes-
soas, por meio dos Pro-
jetos “Ei, te orienta! Ali-
ciar, molestar e violentar 
crianças é crime” (mais de 
15.700 pessoas alcança-
das), Projeto Mobilização, 
Inclusão e Transformação 
(MIT) + Cidadania da Aleam 
(mais de 2.500 pessoas 
alcançadas), o  Preparar, 
Realocar, Orientar, Ado-
lescentes e Jovens (Proaj) 
– ( mais de 800 adoles-
centes e jovens atendidos) 
e dentre outros trabalhos 
desenvolvidos ao longo 
deste ano.

“Fortalecemos a Rede 
de Proteção à Criança e 

INFRAESTRUTURA

DIVULGAÇÃO

Deputado João Luiz destacou atuação entre juventude

Governador lançou 
edital do Programa 
de Aquisição de 
Alimentos para 
povos indígenas e 
comunidades

DIVULGAÇÃO

O governador Wil-
son Lima entre-
gou, nesta quar-
ta-feira (20), 80 

toneladas de alimentos 
adquiridos de 68 agricul-
tores do estado por meio 
do Programa de Aquisição 
de Alimentos (PAA). Com 
a entrega, o Governo do 
Amazonas busca minimi-
zar os impactos causados 
pela estiagem e garan-
tir comida de qualidade, 
neste período natalino, 
para 10 mil famílias ama-
zonenses, atendidas por 
16 entidades sociais bene-
ficiadas por essa doação.

Na ocasião, o governador 
também lançou, de forma 
inédita, Chamada Pública 
do Edital do PAA Indíge-
na voltado para os povos 
originários e comunidades 
tradicionais do Amazonas. 
O evento foi realizado na 
sede do Sistema Sepror, 
no bairro Japiim, zona sul 
de Manaus.

Entre as 80 toneladas 
de alimentos, entregues a 
16 instituições da rede so-
cioassistencial da Região 
Metropolitana de Manaus, 
estão frutas e verduras 
fornecidas por 68 produ-
tores rurais de Itacoatiara, 
Manaus, Iranduba, Careiro 
da Várzea e Manacapuru, 
contemplados no PAA com 
o pagamento total de R$ 
346,8 mil.

“Aqui a gente faz um ci-
clo completo porque nós 
estamos comprando do 
pequeno produtor e com 
um preço mais competiti-
vo, um preço melhor que 
de mercado, e por outro 
lado estamos ajudando 
aquelas pessoas que de 
outra forma não teriam, 
por exemplo, uma mesa 

farta na ceia de Natal“, 
destacou o governador 
Wilson Lima.

O PAA é um programa 
do Governo Federal, exe-
cutado pelo Governo do 
Amazonas, por meio da 
Secretaria de Estado de 
Produção Rural (Sepror), 
que compra alimentos 
produzidos pela agricul-

tura familiar e destina, 
gratuitamente, a pessoas 
sem acesso à alimenta-
ção adequada e saudável, 
atendidas pela rede da 
assistência social.

Participaram da soleni-
dade os deputados esta-
duais João Luiz e Thiago 
Abrahim; o secretário de 
Produção Rural, Daniel 

Borges; o presidente Fun-
dação Estadual dos Povos 
Indígenas do Amazonas 
(Fepiam), Sinesio Trovão; 
o presidente da Organiza-
ção das Cooperativas do 
Brasil no Amazonas (OCB/
AM), José Merched Chaar; 
o presidente da Federação 
da Agricultura e Pecuária 
do Estado do Amazonas 

Entre as 80 toneladas de alimentos, entregues a 16 instituições da rede socioassistencial, estão frutas e verduras fornecidas por 68 produtores rurais

(Faea), Muni Lourenço; e 
a presidente da Federação 
dos Trabalhadores Rurais 
Agricultores e Agricultoras 
Familiares do Amazonas 
(Fetagri), Edjane Rodrigues.

Beneficiados
Entre os 68 agriculto-

res que venderam seus 
produtos ao Governo do 
Amazonas, está Cliciane 
Ferreira, da comunidade 
do Catalão, no municí-
pio de Iranduba, onde há 
72 famílias que vivem da 
agricultura. Por meio do 
PAA, eles venderam R$ 15 
mil em hortaliças.

“Nós viemos da estia-
gem, nossos produtos 
estavam todos se per-
dendo, até aparecer essa 
oportunidade numa hora 
excelente. Aqui trouxe-
mos vários produtos, foi 
bom mesmo para a gente 
agricultor para escoar a 
nossa produção”, comen-
tou Cliciane.

Representando uma das 
instituições beneficiadas, 
Rediney Santos da Rocha 
é vice-presidente do Clube 
de Mães de Nossa Senho-
ra de Nazaré, que existe 
há 35 anos. A instituição 
tem, aproximadamente, 
500 famílias cadastradas 
e já foram contempladas 
outras três vezes com do-
ações de alimentos pelo 
Estado.

“Tem sido uma bênção 
para a gente. Chegou na 
hora certa. Não houve ain-
da um governador melhor 
que esse, que trabalhasse 
com as instituições, através 
dos alimentos para a gente 
chegar até a ponta, chegar 
até a família em vulnerabili-
dade social”, disse Rediney.

Adolescente do Amazonas com 
a união dos poderes Legislativo, 
Judiciário e Executivo. No mo-
mento crítico de insegurança 
nas escolas desenvolvemos 
políticas públicas para ameni-
zar problemas para os profes-
sores, pais e alunos”, explicou 
o parlamentar.

A Comissão do Poder Legis-

lativo recebeu 73 proposições, 
deu 41 pareceres favoráveis, 
realizou 21 reuniões, 26 visitas 
técnicas, duas audiências pú-
blicas, 22 eventos, 23 partici-
pações em eventos e 12 cursos.

Por meio dos projetos desen-
volvidos ao longo deste ano, a 
Comissão de Relações Interna-
cionais, Promoção ao Despor-

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |
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Wilson entrega 80 toneladas de 
alimentos da agricultura familiar
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DIVULGAÇÃO

Governo prepara recurso ao STF 
contra marco temporal, diz ministra
Em outubro, 
o presidente 
Lula vetou 
parcialmente o 
projeto aprovado 
no Legislativo

A ministra dos Povos 
Indígenas, Sônia Gua-
jajara, afirmou, nesta 
quarta-feira (20), que 

o governo prepara recursos 
ao Supremo Tribunal Federal 
(STF) contra a tese do marco 
temporal das terras indígenas, 
aprovada pelo Congresso Na-
cional. Guajajara participou do 
programa Bom dia, Ministra, 
do Canal Gov, e fez um balanço 
da gestão neste ano.

Na semana passada, o Con-
gresso Nacional derrubou os 
vetos do presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva ao projeto de 
lei que estabelece a tese do 
marco temporal, que diz que 
os indígenas só terão direito 
ao território em que estavam 
na promulgação da Constitui-
ção, em outubro de 1988.

Em 21 de setembro deste 
ano, o Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) decidiu que a tese 
era inconstitucional. Oito dias 
depois, a Câmara e o Senado 
aprovaram um projeto de lei 

para incluir a tese do marco 
temporal em lei federal. Em ou-
tubro, o presidente Lula vetou 
parcialmente o projeto apro-
vado no Legislativo, argumen-
tando que a tese já havia sido 
considerada inconstitucional.

“Nós temos um Judiciário e 
nós temos um Executivo que 
já declararam superada essa 

questão do marco temporal. 
O Judiciário enterrou o marco 
temporal, o presidente Lula 
afastou o marco temporal e o 
Congresso insiste ainda com 
essa ideia. Então, agora, já há 
uma articulação do próprio 
movimento indígena, de par-
tidos políticos e também do 
Ministério dos Povos Indígenas 

para entrar com uma ação di-
reta de Inconstitucionalidade 
no Supremo Tribunal Federal’, 
disse.

Para a ministra, o STF deve 
decidir a favor da ação. “O Su-
premo, que já declarou uma vez 
inconstitucional, não vai, ago-
ra, fazer contrário ao que ele 
mesmo já decidiu. Então ainda 

há uma esperança”, destacou.
Sônia Guajajara argumentou 

que o marco temporal não vai 
resolver os problemas fundiá-
rios no Brasil. “Pelo contrário, 
os indígenas que estão hoje 
na posse de sua terra, que 
estão ocupando um território, 
que é considerado um terri-
tório tradicional, ele também 

Sônia Guajajara argumentou que o marco temporal não vai resolver os problemas fundiários no Brasil

Votação de 
orçamento 
adiada

 A reunião da Co-
missão Mista de Or-
çamento (CMO) no 
Congresso Nacional 
que estava prevista 
para a tarde desta 
quarta-feira (20) foi 
adiada próxima a 
manhã da próxima 
quinta (21) após po-
lêmicas envolvendo 
a redução de verba 
destinada ao Progra-
ma de Aceleração do 
Crescimento (PAC) 
no Orçamento de 
2024, que está numa 
primeira versão do 
relatório final do 
deputado Luiz Carlos 
Motta (PL-SP). 

No texto, o relator 
manteve a meta de 
déficit zero estabe-
lecida pelo governo 
federal no Projeto 
de Lei Orçamentária 
Anual (PLOA) no início 
do ano, e determinou 
a redução nos valores 
destinados ao PAC, 
que passaram de R$ 
61,3 bilhões para R$ 
44,3 bilhões, entre 
outros cortes.

A previsão era que 
a votação ocorresse 
ainda nesta quarta. 
No entanto, segun-
do apurou o Metró-
poles, o adiamento 
ocorre por conta da 
falta de consenso 
causado pelos cortes 
no PAC. 

Ao todo, dez lotes foram distribuídos a cada um dos membros do Tribunal Pleno

TCE-AM define relatorias das prefeituras 
municipais no biênio 2024-2025

DIVULGAÇÃO

A presidente do Tribunal 
de Contas do Amazonas 
(TCE-AM), conselheira Yara 
Amazônia Lins, realizou a 
distribuição das relatorias 
das prefeituras dos muni-
cípios do interior do Ama-
zonas para o biênio 2024-
2025. A composição oficial 
dos lotes foi realizada na 45ª 
Sessão do Tribunal Pleno e 
publicada na edição desta 
quarta-feira (20) do Diário 
Oficial Eletrônico (DOE).

Ao todo, dez lotes foram 
distribuídos a cada um dos 
membros do Tribunal Ple-
no. Cada lote contém uma 
quantidade de prefeituras 
do interior, além de entes 
da administração direta 
e indireta do estado e do 
município de Manaus que, 
por serem jurisdicionados 
da Corte de Contas, terão 
as prestações de contas 
analisadas e julgadas pelos 
membros do Tribunal Pleno.

O lote 1, com municípios de 
Tabatinga, Benjamin Cons-
tant, Santo Antônio do Içá, 
Tonantins, Atalaia do Norte 
e Novo Aripuanã, ficou sob 
a relatoria do conselheiro 
Josué Cláudio Neto. Os mu-
nicípios compõem a calha do 
Alto Solimões e Rio Madeira.

O lote 2, sob relatoria do 
auditor Mário Filho, tem as 
prefeituras de Tefé, Fonte Boa, 
Jutaí, Maraã, Alvarães, Uarini e 
Japurá, que compõem a calha 
do Alto e Médio Solimões.

O conselheiro Ari Mouti-
nho Júnior ficou com a re-
latoria dos municípios que 
compõem o lote 3, com as 

prefeituras de Iranduba, 
Codajás, Eirunepé, Carauari, 
Guajará e Envira, das regiões 
do Médio e Baixo Solimões.

O lote 4 ficou com o con-
selheiro Júlio Pinheiro, que 
irá relatar as contas das 
prefeituras de Autazes, Be-
ruri, Boca do Acre, Canu-
tama, Careiro, Manacapuru 
e Tapauá, que integram o 
Baixo Solimões e Rio Purus.

O conselheiro Érico Des-
terro terá os municípios do 
lote 5, no Alto Rio Negro, 

Médio Amazonas e Rio Ma-
deira, com as prefeituras de 
Barcelos, Borba, Humaitá, 
Nova Olinda do Norte, Pre-
sidente Figueiredo, Santa 
Isabel do Rio Negro e São 
Gabriel da Cachoeira.

O lote 6, do conselhei-
ro Fabian Barbosa, terá as 
prefeituras de Barreirinha, 
Boa Vista do Ramos, Itaco-
atiara, Maués, Parintins, Rio 
Preto da Eva, que integram 
a calha do Médio e Baixo 
Amazonas.

O lote 7, sob relatoria 
do conselheiro Mario de 
Mello, terá as prefeituras 
de Amaturá, Anamã, Anori, 
Nhamundá e São Paulo de 
Olivença. Elas fazem parte 
do Baixo Amazonas e Alto 
Solimões.

O auditor Alípio Firmo 
Filho terá a relatoria das 
prefeituras de Caapiranga, 
Careiro da Várzea, Lábrea, 
Manaquiri, Pauini, que inte-
gram o lote 8, do Rio Purus 
e Baixo Solimões.

O auditor Luiz Henrique fi-
cou com a relatoria dos mu-
nicípios de Apuí, Itapiranga, 
Manicoré, Novo Airão, Silves 
e Urucurituba, que integram 
a calha do Rio Madeira e 
Médio Amazonas.

Já o lote 10, sob relato-
ria do auditor Alber Furta-
do, terá as prefeituras de 
Ipixuna, Itamarati, Juruá, 
São Sebastião do Uatumã, 
Urucará, que integram a re-
gião do Rio Juruá e Médio 
Amazonas.

LOTES CONGRESSO

não vai entregar fácil aquele 
território, sendo que há um 
passivo muito grande no Brasil 
de territórios a serem regula-
rizados”, explicou.

A ministra defendeu ainda a 
atuação dos povos indígenas 
para a preservação ambiental 
e para conter a crise climática. 
“Há um avanço muito grande 
desse reconhecimento dos 
povos indígenas, dos territó-
rios indígenas e dos modos 
de vida dos povos indígenas 
na preservação dos seus ter-
ritórios”, disse. “Somos 5% da 
população mundial e 82% da 
biodiversidade protegida no 
mundo está dentro dos terri-
tórios indígenas. E, por isso, os 
povos indígenas já estão agora 
também no centro desses de-
bates climáticos. Então, a de-
marcação de terras indígenas 
não interessa somente a nós 
indígenas, mas é uma luta pelo 
planeta”, acrescentou.

Atualmente, a Fundação 
Nacional dos Povos Indígenas 
(Funai) tem o registro de 736 
terras indígenas no país. Essas 
áreas representam aproxima-
damente 13,75% do território 
brasileiro e estão localizadas 
em todos os biomas, sobre-
tudo na Amazônia. Além delas, 
há cerca de 490 reivindicações 
de povos indígenas em análise 
no âmbito da Funai.
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Confraternizações aquecem movimento em restaurantes
DIVULGAÇÃO

Restaurantes registram expressivo aumento do número de reservas

Nada representa melhor o 
final do ano do que as cele-
brações onde as famílias e os 
amigos se reúnem à mesa, 
para uma refeição cheia de 
afeto. E, com a chegada da 
época universal de confra-
ternizações, os restaurantes 
do Shopping Ponta Negra, 
em Manaus, registram um 
expressivo aumento do nú-
mero de reservas. 

A comodidade de um am-
plo estacionamento, a varie-
dade de lojas para a compra 
de presentes e três grandes 
restaurantes como Cachaça-
ria do Dedé, Pobre Juan e 
Coco Bambu – estes dois úl-
timos exclusivos – são alguns 
dos fatores que aquecem o 
movimento.

Uma das operações de gas-
tronomia que registram um 
expressivo aumento de clien-
tes neste mês de dezembro é o 
Pobre Juan. Inspirado nas típi-
cas casas argentinas, a marca 

é uma das mais renomadas 
no segmento de carnes no 
país, conhecida por sua par-
rilla premium, cortes nobres 
especialmente selecionados 
e atendimento de excelência. 

Com um charmoso am-
biente localizado no piso L2 
do Shopping Ponta Negra, o 
restaurante dispõe de amplos 
salões para reuniões e cele-
brações – entre estes, uma 
sala privativa para grupos de 
até 45 pessoas – além de três 
opções de menus especiais 
para eventos, sejam estes cor-
porativos ou sociais, conforme 
destaca o gerente do Pobre 
Juan, Gilmar Rauber. 

Para brindar o ano que está 
se encerrando, não faltam op-
ções na casa: a carta de vinhos 
oferece cerca de 400 de rótu-
los, e, para os que preferem 
os drinks, receitas autorais e 
outros clássicos refrescantes 
para os dias mais quentes.

O restaurante Coco Bambu, 

também no Shopping Ponta 
Negra, confirma o aumento de 
clientes no mês de dezembro 
por conta das confraterniza-
ções. Entre os diferenciais do 
restaurante está o atendi-
mento de excelência para gru-
pos grandes e com um vasto 
cardápio que atende a todos 
os públicos. “Além disso, te-
mos música ao vivo, brinque-
doteca e fazemos comandas 
individuais, facilitando muito 
para os clientes”, explica Bru-
no Almeida, sócio proprietário 
do Coco Bambu Manaus.

O Coco Bambu é considera-
do um dos maiores e melhores 
restaurantes do Brasil, com 
especialidade em frutos-do-
-mar. Ainda há espaço para 
reservas que podem ser feitas 
pelo site do restaurante ou em 
aplicativo que consta na bio 
do Instagram do restaurante.

A Cachaçaria do Dedé & 
Empório, do chef Dedé Pa-
rente, tradicional nos happy 

DIVULGAÇÃO

Comércio digital já 
representa mais de 40% 
do faturamento dos 
microempreendedores 
e empresas de  
pequeno porte

Em Tempo

O comércio digital se im-
pôs como realidade aos 
donos de pequenos ne-
gócios no Brasil e atual-

mente já responde, em média, 
por mais de 40% do fatura-
mento de microempreendedo-
res individuais, microempresas 
e empresas de pequeno porte.

Segundo a pesquisa “Trans-
formação Digital nos Peque-
nos Negócios”, realizada pelo 
Sebrae, aproximadamente 
70% das MPE brasileiras usam 
ferramentas digitais para rea-
lizar vendas. Os setores onde a 
digitalização ocorreu de forma 
mais intensa foram Economia 
Criativa, Logística, Artesanato 
e Turismo, onde aproximada-
mente metade do faturamen-
to já provém dos canais online.

O levantamento aponta que 
as plataformas mais usadas 
pelos pequenos negócios para 
fazer negócio são WhatsApp 
(56%), Instagram (43%) e Fa-
cebook (23%). Segundo o pre-
sidente do Sebrae, Décio Lima, 
o resultado mostra um avanço. 
“O mundo digital revolucionou 
a forma de fazer negócio. O 
Sebrae atua para apoiar os 
empreendedores na jornada 
da digitalização”, comenta.

Décio Lima lembra que as re-
des sociais são as novas vitrines 
e se tornaram poderosos canais 
de comunicação com o cliente.

“Hoje é possível, por exem-
plo, mostrar os bastidores do 
negócio, os valores da em-
presa, o posicionamento da 
marca, entre outras informa-
ções. O ambiente digital não 
é só um espaço para divulgar 
promoções”, analisa.

“Por isso é fundamental es-
tar sempre atualizado e ter um 
planejamento de longo prazo 
para ampliar a presença digital 
da empresa”, acrescenta.

Números da pesquisa
Aproximadamente 30% das 

micro e pequenas empresas, 
em especial nos setores mais 
tradicionais, ainda não digitali-
zaram seu modelo de negócio. 

Já cerca de 99% dos peque-
nos negócios usam internet no 
celular, 40% é a proporção mé-
dia do faturamento advindo 
das vendas por canais digitais; 
os setores onde o peso das 
plataformas digitais foi maior 
no faturamento são: Econo-
mia Criativa (55%), Logística, 
Artesanato e Turismo (49%).

As plataformas mais usadas 

pelos pequenos negócios para 
realizar vendas são: WhatsApp 
(56%) e Instagram (43%).

Pequenos negócios
Sete em cada 10 pequenos 

negócios brasileiros têm per-
fis nas redes sociais. Segundo 
a pesquisa “Transformação 
Digital nos Pequenos Negó-
cios”, realizada pelo Sebrae, 
a plataforma mais popular 
entre os empreendedores é 
o Instagram (64%), seguida 
do Facebook (41%). LinkedIn 
(6%); TikTok (3%); YouTube e 
X (antigo Twitter), com 2%; e 
Kwai (1%) completam a lista.

O setor de Beleza (83%), 
seguido pela indústria ali-
mentícia (82%), os negócios 
ligados à economia criativa 
(79%), petshops (75%) e ar-

tesanato, educação e moda 
(72%) são os que têm maior 
presença em redes sociais.

“O mundo hoje é digital. Esta 
percepção vem acompanha-
da da mudança em curso no 
Capitalismo, que abandona a 
Revolução Industrial, o mo-
delo fordista, onde poucos 
enriquecem à custa de mui-
tos, e pulveriza os meios de 
produção. Por isso, a presen-
ça digital se tornou essencial 
para as empresas de todos 
os portes e segmentos, prin-
cipalmente os pequenos ne-
gócios”, destaca o presidente 
do Sebrae, Décio Lima.

“Nosso esforço tem sido de 
contribuir para que os donos 
de micro e pequenas empresas 
consigam digitalizar seu negó-
cio, ampliando as possibilida-

Comércio digital 
se impôs como 
realidade aos 

donos de peque-
nos negócios

hours, também confirma o au-
mento da procura neste fim 
de ano, inclusive maior que o 
ano passado. O sucesso nes-
ta movimentação, segundo 
Dedé, está na qualidade da 
gastronomia e nas estratégias 
comerciais e de divulgação.

Entre os diferenciais da Ca-
chaçaria do Dedé está a criação 
de cardápios com preços espe-
ciais para o período e o espa-
ço para atender desde grupos 
pequenos a maiores.

O Superintendente do Sho-
pping Ponta Negra, Magno 
Duarte, ressalta os diferenciais 
para quem quer confraternizar 
nos restaurantes localizados no 
centro comercial.

“Além da qualidade da gastro-
nomia dos nossos restaurantes, 
temos um estacionamento am-
plo, um ambiente familiar e lojas 
com opções de presentes para 
todos os gostos”, comenta.

Os restaurantes do Shop-
ping Ponta Negra funcionam 

Sete em cada 10 pequenos negócios têm perfis nas redes sociais

das 11h às 23h, de segunda 
a sábado, e das 12h às 22h 
aos domingos.

De acordo com levanta-
mento da Associação Brasi-
leira de Bares e Restauran-
tes (Abrasel), a estimativa 
é a de que a média de alta 
no faturamento de bares e 
restaurantes no país, neste 
mês de dezembro, seja de 
7% em relação ao mesmo 

período do ano passado. 

Shopping Ponta Negra
Localizado no bairro Pon-

ta Negra, área de expansão 
imobiliária e de forte apelo 
turístico, o Shopping Ponta 
Negra foi inaugurado em 08 
de agosto de 2013, trazendo 
a Manaus uma proposta 
diferenciada de centro de 
compras.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Pequenos negócios faturam cada 
vez mais com vendas digitais

des de mercado”, acrescenta.
Conforme a pesquisa, o ca-

tálogo de produtos e o “Fale 
Conosco” – canal para contato 
com a empresa – são os ser-
viços mais disponibilizados nas 

páginas dos pequenos negó-
cios. Em muitos desses perfis 
é possível fazer reclamações 
(40%), verificar preços (36%), 
solicitar reservas (34%) ou per-
sonalizar os produtos (30%).
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Investimento de R$ 3,4 bi em 
obras geram 52 mil empregos
Investimento faz 
parte da estratégia 
do governador 
Wilson Lima para 
investir no setor

DIVULGAÇÃO

Entre os meses de janei-
ro e outubro de 2023, o 
Governo do Amazonas 
investiu R$ 3,4 bilhões 

em 141 obras concluídas e em 
andamento, em 54 municípios 
do Estado. O valor representa 
a geração de mais de 52 mil 
empregos diretos e indiretos. O 
investimento faz parte da es-
tratégia do governador Wilson 
Lima para investir no setor e 
contempla obras de mobilida-
de urbana, rodovias, sistema 
viário, entre outros setores.

Do total de obras geren-
ciadas pelo Estado, 44 foram 
concluídas e 97 estão em anda-
mento. As frentes de trabalho 
são gerenciadas pela Secreta-
ria de Estado de Infraestrutura 
(Seinfra), Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb) e 
Unidade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE).

Entre os destaques está o 
primeiro trecho do Rodoanel 
Metropolitano de Manaus, a 
maior obra integrada de mo-
bilidade de Manaus, entregue 
em outubro pelo Governador 
Wilson Lima. Dividido em três 
etapas, o projeto totaliza 37,8 
quilômetros de vias rápidas 

Em Tempo

Investimento contempla obras 
de mobilidade urbana, rodovias, 

sistema viário

neamento Integrado de Maués 
(Prosaimaués), com recurso de 
R$ 3.232.326,49.

Para a Prefeitura de Manaus 
foram repassados R$ 187,4 mi-
lhões, por meio de três convê-
nios firmados em 2021, para a 
execução de obras de melho-
rias viárias na capital. Esses 
recursos ainda estão sendo 

executados em 2023. Com os 
municípios de Novo Airão e 
Manicoré os convênios firma-
dos para serviço de adequação, 
conservação e recuperação de 
estradas e vicinais somam R$ 
10,9 milhões.

Em Manaus, estão sendo 
realizadas obras de revitaliza-
ção nos parques habitacionais 

Mestre Chico 1 e 2 com vistas à 
adequação das áreas comuns, 
incluindo as instalações de 
combate a incêndio, instala-
ções de gás, sinalização viária 
e comunicação visual, com in-
vestimentos de R$ 596.453,20.

O Governo do Amazonas 
também concluiu a construção 
de sete terminais flutuantes 

nos municípios de Anori, Beruri, 
Boa Vista do Ramos, Borba, 
Parintins, Urucará e Santo An-
tônio do Içá. O investimento 
total é de R$ 11,4 milhões. Os 
investimentos fazem parte da 
estratégia do Governo do Es-
tado para promover o desen-
volvimento econômico e social 
do Amazonas.

e modernas, que vão ligar as 
zonas, leste, norte e oeste da 
cidade.

Com 8,7 quilômetros, o pri-
meiro trecho da obra do Rapi-
dão Rodoanel inicia no viaduto 
Lydia da Eira Corrêa, na zona 
norte, e segue até o encon-
tro das avenidas do Turismo e 
Santos Dumont, na zona oeste 
de Manaus.

O Governo do Amazonas 
também concluiu 67% da obra 
de reforma e modernização da 
AM-010, que liga Manaus a Ita-
coatiara. A obra já executou 160 
km da primeira capa asfáltica 
e outros 90 km estão em an-
damento, tornando a rodovia 
totalmente trafegável ao longo 
dos seus 250 km de extensão. 
Esta é a primeira obra de gran-
de porte recebida pela rodovia 
desde a sua construção, na 
década de 50.

Também estão sendo execu-
tadas obras e reabilitação do 
sistema viário do Estado por 
meio programa Asfalta Amazo-
nas, criado em 2022, e que em 
2023, beneficiou áreas urbanas 
e rurais de 14 municípios, com 
recurso de R$ 10.191.178,02

O Governo do Estado tam-
bém investe em espaços de 
lazer em Manaus. Foram entre-
gues um Centro Social da Co-
munidade Bittencourt e outro 
no São Jorge e reinaugurado 
o Parque Senador Jefferson 
Péres. Está em obra o espaço 
de lazer de Aparecida.

Em Maués, foram concluídas 
as obras complementares do 
sistema de abastecimento e 
distribuição de água potável, 
através do Programa de Sa-

Tecnologia de nuvem para 
impulsionar startups

O final de ano é um dos prin-
cipais momentos para organizar 
metas para o próximo ciclo. No 
caso de empreendedores ou 
quem trabalha em startup, o pe-
ríodo de festas e descanso tam-
bém é uma oportunidade para 
adquirir novos conhecimentos. E 
se os cursos são livres e rápidos, 
melhor ainda. 

Uma opção para quem está 
em busca de capacitação é o 
treinamento em nuvem, ofere-
cido pelo Sebrae Startups em 
colaboração com a Amazon Web 
Services (AWS) e disponível de 
maneira gratuita para mais de 
25 mil pessoas. As inscrições dis-
poníveis no site: https://digital.
sebraestartups.com.br/startup-
-na-nuvem

“O universo das startups é dinâ-
mico e demanda constante capa-
citação por parte dos empreen-
dedores que buscam realmente 
inovar. E estar por dentro das 
novidades sobre tecnologia de 
nuvem é essencial para reduzir 
custos, aumentar a segurança, 
ganhar agilidade e ampliar acesso 

a clientes e parceiros, como pro-
vedores de softwares e integra-
dores de sistemas que ajudam 
a escalar o negócio”, disse Ale-
xandre Souza, coordenador do 
Sebrae Startups.

Segundo recente estudo da 
AWS com a Acess Partnership, 
quase todas as organizações 
brasileiras (97%) planejam usar 
soluções baseadas em IA até 
2028. Os empregadores entre-
vistados no país acreditam que  
a IA pode aumentar a produti-
vidade em 66% quando a IA é 
totalmente utilizada em todas as 
funções de trabalho possíveis. A 
estimativa é semelhante tanto 
entre grandes quanto pequenas 
e médias empresas.

“Startup na Nuvem traz tri-
lhas inéditas sobre inteligência 
artificial generativa e aprendi-
zado de máquina”, afirma An-
dréa Leal, gerente de Treina-
mentos Massivos de AWS para  
América Latina. 

A trilha de desenvolvimento 
inclui conceitos introdutórios de 
computação em nuvem.

CAPACITAÇÃO

Iniciativa inclui treinamentos sobre os fundamentos de tecnologia

Em 2024, outras duas unidades devem ser inauguradas na capital amazonense

Supermercado inaugura mais 
uma unidade em Manaus

O Super Nova Era inaugura, nesta 
quinta-feira (21), a partir das 7h30, a 
19ª unidade do grupo, na região Norte. 
A nova loja é a 12ª em Manaus e está 
localizada na avenida Desembargador 
João Machado,1500, bairro Alvorada. 
O Nova Era conta, ainda, com quatro 
unidades em Porto Velho, Rondônia, 
e três em Boa Vista, Roraima. Em 
2024, outras duas unidades devem ser 
inauguradas na capital amazonense, 
permitindo assim atender muito mais 
pessoas e em todas as zonas da cidade.

A loja do bairro Alvorada representa 
a geração de mais 265 empregos, 
que se somam aos 4.275 postos de 
trabalho mantidos pelo Grupo. A nova 
unidade atua dentro do mesmo con-
ceito de serviço das demais, na linha 
cash & carry, voltada tanto para os 
que compram no atacado (em grandes 
quantidades), como no varejo. Conta 
com um espaço amplo de mais de 
6 mil metros quadrados, distribuídos 
em diversos setores, como peixaria, 
açougue, hortifruti e padaria, além 
estacionamento com 340 vagas.

Segundo o diretor Comercial, Tar-
císio Bunzli, a nova loja atende a 
uma demanda da Zona Oeste, área 
que tem uma grande concentração 
de famílias e que ainda não contava 
com uma unidade do Grupo.

“A população ganha uma loja mo-
derna e completa, com produtos 
de qualidade e serviços que fazem 
a diferença no dia a dia. É o caso 
do TeuCard, cartão próprio da rede, 
que oferece benefícios exclusivos e 
parcelamento das compras em até 
três vezes sem juros”, disse.

Para a inauguração da unidade 

DIVULGAÇÃO

NOVA ERA
DIVULGAÇÃO

Alvorada, disse ele, uma grande 
programação está sendo prepa-
rada, com ofertas em diversos 
segmentos e cashback de 0,5% 
em toda a loja. Além disso, os 
clientes podem participar da pro-
moção Fim de Ano Premiado, que 
vai sortear meio milhão de re-
ais em prêmios, que vão desde 
eletrodomésticos até carro zero. 
Para participar, a cada R$ 200 
em compras, o cliente ganha um 
cupom para concorrer. No caso 
de Manaus, as compras pelo site 
https://www.supernovaera.com.
br dão o dobro de cupons.

O Grupo
Instalado há mais de 40 anos 

na região Norte, o Grupo Nova 
Era emprega mais 4 mil pes-
soas, em diferentes frentes 
de trabalho. Foi apontado, por 
dois anos consecutivos (2022 e 
2023), como maior atacadista 
e distribuidor da região, pela 
ABAD/Nielsen. O levantamen-
to é organizado pela Associa-
ção Brasileira de Atacadistas e 
Distribuidores (Abad).

“O Grupo Nova Era aposta 
na qualidade dos produtos, na 
excelência do atendimento e 
nos preços diferenciados e isso 
tem sido decisivo para torná-
-lo uma referência na região”, 
disse a gerente de marketing, 
Viviane Cavalcante.
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Em Tempo

A Prefeitura de Ma-
naus, por meio da Se-
cretaria Municipal de 
Saúde (Semsa), reali-

zou, na manhã desta quarta-
-feira (20), no Complexo de 
Saúde Oeste, bairro da Paz, 
uma capacitação sobre o tes-
te rápido LF-LAM (teste de 
fluxo lateral para detecção 
de lipoarabinomanano em 
urina), utilizado para o diag-
nóstico de tuberculose ativa 
na população vivendo com 
HIV/Aids (PVHA).

O chefe do Núcleo de Con-
trole da Tuberculose da Se-
msa, Alexandre Inomata, ex-
plica que a capacitação foi 
direcionada para enfermeiros 
e técnicos de enfermagem 
que trabalham nos Serviços 
de Atenção Especializada 
(SAE) e nas Unidades Básicas 
de Saúde (UBSs) que realizam 
o atendimento às pessoas vi-
vendo com HIV/Aids, com o 
objetivo de ampliar a oferta 
do teste rápido.

“A ampliação do serviço é 
importante, porque a testa-
gem rápida permite agilizar 
o diagnóstico da tuberculose 
em pessoas vivendo com HIV, 
o que otimiza o tratamento e 
reduz o risco de agravamento 
da doença”, informou.

O diagnóstico do teste rápi-
do LF-LAM é disponibilizado 
em 25 minutos e, atualmente, 
o serviço está implantado em 
três unidades de saúde da 
Prefeitura de Manaus, que 
também realizam o manejo 
clínico de pessoas vivendo 

Atendimento 
é direcionado 
para população 
vivendo com 
HIV/Aids (PVHA)

DIVULGAÇÃO 

 Pessoas vivendo com HIV estão mais propensas às infecções oportunistas, como é o caso da tuberculose

Capacitação permite teste 
rápido contra tuberculose

HISTÓRICO

Mulher assume 1º Batalhão de Incêndio pela primeira vez
Redação

O Corpo de Bombeiros 
Militar do Amazonas (CB-
MAM) realizou, na manhã 
desta quarta-feira (20), a 
solenidade de passagem 
de comando da primeira 
mulher do quadro ad-
ministrativo a assumir a 
gestão do 1º Batalhão de 
Incêndio (1° BI). A lideran-
ça da unidade operacional 
ocupada pelo tenente Al-
taci Gomes, passou para a 
tenente Maely Salvador, 
que ingressou como solda-
do e agora ocupará a fun-
ção de titularidade dentro 
da corporação.

Para o comandante-ge-
ral do Corpo de Bombeiros, 
coronel Orleilso Muniz, ter 
cada vez mais mulheres 
exercendo funções como 
protagonistas é essencial. 
Ele pontua, também, que a 
corporação possui um dos 
melhores planos de carrei-

ra militar, permitindo que 
bombeiros ingressantes 
como soldado, cheguem 
ao oficialato e até mesmo 
funções do alto comando.

“Essa solenidade marca 
um momento muito im-
portante em que coloca-
mos em posição de co-
mando, de forma muito 
merecida, a tenente Ma-
ely, que é uma profissional 
extremamente qualificada 
para liderar o 1° BI. Além 
disso, também formaliza-
mos a passagem de co-
mando no Batalhão de 
Incêndio Florestal. Essas 
são medidas prévias para 
aumentar nossa capacida-
de de atender as deman-
das de incêndio em 2024”, 
destacou, coronel Muniz.

Além da passagem de 
comando do primeiro 1° 
BI, também foi oficiali-
zada a troca de gestão 
do Batalhão de Incêndio 
Florestal e Meio Ambien-

te (Bifma), passando do 
major Márcio Lima para o 
tenente Edylton. A ceri-
mônia ocorreu no Coman-
do Geral do CBMAM, no 
bairro Petrópolis, zona sul  
da capital.

Protagonismo feminino
Tendo ingressado na 

corporação, no ano de 
2004, como soldado, Ma-
ely Salvador já integrou 
o efetivo operacional de 
postos especializados da 
corporação, como o Bata-
lhão de Bombeiros Espe-
cial (BBE) e Batalhão de 
Incêndio Florestal e Meio 
Ambiente (Bifma). Em 
2020, passou a compor o 
quadro de oficiais da cor-
poração, por meio do Curso 
de Habilitação de Oficiais 
Administrativos.

“É motivo de honra para 
mim, assumir o comando 
do Batalhão de Incêndio. 
Eu me sinto muito feliz 

pelo fato de ser a primeira 
mulher que ingressou na 
vida militar como praça e 
conseguiu chegar a ser ofi-
cial e comandar o batalhão 
de atividade-fim do Cor-
po de Bombeiros. Temos 
muito trabalho pela frente 
e sou grata ao alto co-
mando pela oportunida-
de”, disse a tenente Maely  
Salvador.

A intitulada comandante 
do 1° Batalhão de Incêndio 
realizou, ao longo da traje-
tória militar, qualificações 
como: Curso de Formação 
Técnica de Bombeiros de 
Aeródromo; Curso de Ope-
rações de Emergência e 
Resgate em Espaços Con-
finados; Busca e Resgate 
em Estruturas Colapsadas 
(Brec); Curso de Operações 
de Incêndio (COI); Estágio 
de Defesa Nuclear, Bioló-
gica, Química e Radiológica 
e de Combate a Incêndios 
Florestais.

DIVULGAÇÃO

com HIV/Aids: UBS Ajuricaba, 
policlínica Dr. Antônio Comte 
Telles e clínica da família Dr. 
Antonio Reis. Com a capa-
citação, a partir da próxima 
semana, o teste vai começar 
a ser oferecido nas unidades 
de saúde Leonor Brilhante, 
José Antônio da Silva e Ar-
thur Virgílio.

Segundo Alexandre, o teste 
rápido LF-LAM é fornecido 
ao município pelo Ministério 
da Saúde, que recomenda 
que o exame seja direciona-
do para pacientes com baixa 
contagem CD4, exame que 

identifica se o paciente apre-
senta deficiência grave na 
imunidade, situação em que 
as pessoas vivendo com HIV 
estão mais propensas às in-
fecções oportunistas, como 
é o caso da tuberculose.

“Quando o exame do CD4 
apresenta valores abaixo de 
200 células por milímetro, é 
considerado que o paciente 
com HIV tem maior chan-
ce de desenvolver a Aids. 
E a tuberculose é a doença 
oportunista que mais aco-
mete pessoas vivendo com 
HIV/Aids, o que pode levar 

ao óbito, já que a imunidade 
do paciente está compro-
metida”, explicou Alexandre 
Inomata, lembrando que 
Manaus registrou, este ano, 
306 casos de coinfecção Tu-
berculose/HIV.

A tuberculose é uma do-
ença infecciosa e transmis-
sível, causada pela bactéria 
Mycobacterium tuberculo-
sis, conhecida como bacilo 
de Koch. A transmissão da 
tuberculose ocorre quando, 
ao falar, espirrar e, principal-
mente, ao tossir, as pessoas 
com tuberculose ativa, ainda 

sem tratamento, lançam no 
ar partículas em forma de ae-
rossóis que contêm bacilos, 
podendo transmitir a doença 
para outras pessoas.

Além do comprometi-
mento imunológico, fatores 
como pobreza, desnutrição, 
más condições sanitárias e 
alta densidade populacional 
também contribuem para o 
adoecimento.

O tratamento da tubercu-
lose ativa dura, no mínimo, 
seis meses e está disponível 
de forma gratuita no Sistema 
Único de Saúde (SUS).

Programação 
de final de ano 
fecha avenida

TRÂNSITO  

Da redação

Para possibilitar a re-
alização da programa-
ção das festividades do 
final de ano, a Prefeitu-
ra de Manaus, por meio 
do Instituto Municipal 
de Mobilidade Urbana 
(IMMU), implantou, a 
partir desta quarta-
-feira (20), a interdi-
ção parcial da avenida 
Coronel Teixeira, Zona 
Oeste de Manaus, a 
partir da rotatória do 
Turismo, em direção 
ao anfiteatro do com-
plexo turístico Ponta 
Negra. A interdição 
segue o modelo ‘Fai-
xa Liberada’ e deve se 
estender até a primeira 
semana de janeiro de 
2024.

Os motoristas que 
circulam por aquela 
via, sentido Centro/
Ponta Negra serão 
desviados pela traves-
sa Itapuranga, próximo 
ao edifício Aruba, de-
pois para a alameda 
Alaska e seguir para 
a marina do Davi ou 
acesso às áreas resi-
denciais.

No sentido Ponta Ne-
gra/Centro, os moto-
ristas serão desviados 
a partir do chafariz do 
Tropical Hotel, depois 
entrarão no contraflu-
xo, na avenida Coro-
nel Teixeira, no sentido 
Centro/bairro.

Outra opção para 
desvios dos motoristas 
são as vias do entorno 
do conjunto Alphaville.

Uma das atrações 
do Reveillon da Ponta 
Negra será a cantora 
Joelma. A Prefeitura 
ainda deve confirmar 
demais  atrações.

Tenente assume titularidade do Batalhão de atividade-fim da corporação

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Abandono de animais na UFAM 
cresce em dezembro e preocupa
Ato de abandonar 
animais pode 
ser enquadrado 
na tipificação de 
maus-tratos

DIVULGAÇÃO

Responsável por fazer a 
estatística dos animais 
abandonados que vi-
vem na Universidade 

Federal do Amazonas (Ufam), 
o Projeto Náufragos já regis-
trou, desde o início do mês 
até a terça-feira (19), cerca de 
14 novos animais domésticos 
abandonados no setor sul da 
instituição.

Coordenado pelas profes-
soras doutoras do Departa-
mento de Parasitologia do 
Instituto de Ciências Biológi-
cas da Ufam, Andrea Belém e 
Ana Lúcia Gomes, o Náufragos 
conta com a ajuda de volun-
tários, que são alunos, servi-
dores e terceirizados, que aju-
dam a alimentar diariamente 
os animais, principalmente no 
Setor Sul do Campus (Mini-
-Campus).

De acordo com Andrea Be-
lém, é perceptível o aumento 
do número de cães e gatos 
abandonados, o que, segundo 
a profissional, já era esperado 
para o mês de dezembro.

“Neste mês de dezembro, 
como em todos os anos, já 
estávamos preparados para 
novos abandonos, porque 
é um dos meses que mais 
abandonam animais no cam-
pus. Portanto, a percepção 
foi imediata, logo no início do 
mês. Nós do projeto nunca 

Rosana Ramos

conseguimos flagrar ninguém 
abandonando animais. Se o 
tivéssemos feito, teríamos 
denunciado”, comentou a 
professora doutora.

Crime
É essencial ressaltar que 

maltratar cães e gatos é crime, 
previsto na constituição bra-
sileira. Segundo o advogado 
Wesley Brandão, o abandono 
de animais domésticos tam-
bém é visto como maus-tra-
tos, implicando na punição da 
pessoa.

“Em 2020, com a aprova-
ção da Lei Federal 14.064/20, 
teve-se o aumento da pena 
de maus-tratos. Nesses casos, 
o ato de abandonar animais 
acaba sendo enquadrado 
nessa tipificação, com a re-
clusão de dois a cinco anos, 
multa e proibição da guarda 
quando se tratar de animais 
pets”, pontuou o advogado.

Desde 2021, o projeto reúne 
dados sobre os abandonos no 
campus, visando conscienti-
zar a administração superior 
sobre o grave problema que 
a universidade enfrenta na 
área de preservação ambien-
tal, que também se trata de 
patrimônio público ambiental.

Infelizmente, muitas pes-
soas confundem o propósito 
do projeto e acabam pedindo 
ajuda para que os voluntários 
façam resgates de animais 
abandonados na instituição.

“O projeto Náufragos não 
é ONG, o projeto Náufragos 
não tem abrigo, o projeto 
Náufragos não faz resgate de 
animais. Porém, as pessoas 
fazem questão de não en-
tender, insistem em nos pro-
curar e pedir para fazermos 

Com o objetivo de promo-
ver um Natal mais feliz para 
famílias em situação de vul-
nerabilidade, o Instituto Nel-
son Wilians (INW) deu início 
esta semana à distribuição 
de cestas básicas em 27 ci-
dades do país, incluindo Ma-
naus. Parceria da organiza-
ção com o escritório Nelson 
Wilians Advogados (NWADV) 
e o projeto G10 Favelas, a 
ação irá prestar auxílio a duas 
mil famílias brasileiras neste 
final de ano. 

Em Manaus, a iniciativa 
pretende beneficiar 75 famí-
lias da comunidade Cidade 
de Deus.

Sócio-diretor da Nelson 
Wilians Advogados, atuan-
do em Manaus, o advogado 
Sérgio Vieira destaca que, 
diante do número de pes-
soas dentro do mapa da 

fome no Brasil, o propósito 
do projeto é fortalecer os 
territórios mobilizados, be-
neficiando diversas famílias 
pelas doações e também 
movimentando a economia 
circular das localidades.

“O projeto vai percorrer 
vários territórios do país em 
zonas de vulnerabilidade 
com o intuito de levar ali-
mento para a mesa de quem 
mais precisa, ainda mais nes-
te período de festas. Nossa 
missão é promover um Natal 
mais feliz”, salienta.

Criado em 2017, o INW é 
uma organização social sem 
fins lucrativos que tem a mis-
são de promover o empode-
ramento social por meio de 
programas e iniciativas foca-
dos em educação e direito, 
fortalecendo o exercício da 
cidadania. 

Projeto Natal Solidário presenteia 
crianças de creche no Redenção

AÇÃO SOCIAL

Instituto distribui cestas 
básicas para famílias

Da redação

Cerca de 130 crianças da 
Creche Zezé Pio de Souza, 
localizada no bairro Reden-
ção, comemoraram o Natal 
e a chegada simbólica do 
Papai Noel nesta última se-
mana. A iniciativa fez parte 
do projeto Natal Solidário, 
do Pinocchio Centro Educa-
cional, do Adrianópolis, onde 
famílias têm a oportunidade 
de realizarem o sonho dos 
alunos da creche.

SOLIDARIEDADE

DIVULGAÇÃO

Ação faz parte do calendário da instituição e estimula gestos de solidariedade 

“A maioria das famílias das 
crianças da Zezé Pio não tem 
condições de comprar um 
brinquedo, então por meio do 
projeto o Pinocchio convida 
os pais dos alunos a escolher 
uma criança da creche para 
presentear”, disse a coorde-
nadora do Pinocchio, Martha 
Lira.

As fotos dos pequenos da 
creche foram distribuídas em 
uma árvore no pátio do Pinoc-
chio. Após os pais escolherem 
as crianças que serão presen-

teadas, a árvore passou a se 
chamar de árvore da gratidão 
em agradecimento aos alunos 
e suas famílias.

Segundo a coordenadora do 
Pinocchio, Martha Lira, a ação 
já faz parte do calendário da 
instituição e é uma maneira de 
ensinar e estimular gestos de 
solidariedade, empatia e zelar 
pelo próximo.

Esse é um dos pilares do 
Pinocchio e do Colégio Mar-
tha Falcão, que fazem parte 
das Instituições Nelly Falcão 

 Pessoas vivendo com HIV estão mais propensas às infecções oportunistas, como é o caso da tuberculose

Iniciativa pretende beneficiar 75 famílias da Cidade de Deus

resgates de animais que são 
jogados dentro do campus. E 
insistem em vir ao campus da 
Ufam para abandonar animais 
domésticos e não há fiscali-
zação para coibir este crime”, 
denunciou a professora dou-
tora Andrea Belém.

Doações
Para tentar ajudar os cães 

e gatos, os voluntários se 
mobilizam para dar comida e 
vacinar os animais que vivem 
no entorno dos blocos estu-
dantis. A alimentação ocorre 
de forma diária, sempre pre-
zando por rações de qualidade 
para prevenir problemas de 
saúde futuros.

“Os animais são alimenta-

dos todos os dias com ração 
de qualidade para evitar que 
adoeçam ou que se alimentem 
da fauna desta área ambien-
tal. São animais domésticos e 
a caça não é a principal forma 
de obtenção de seu alimento. 
Os gatos não comem ração co-
lorida para evitar problemas 
de pele e problemas urinários, 
o que levaria a mais gastos 
com tratamentos veteriná-
rios”, descreveu Belém.

A iniciativa atualmente está 
recebendo a doação de ração 
física ou através de PIX. Men-
salmente, são necessários 40 
a 50 quilos de ração seca para 
os gatos e 20 quilos para os 
cães, que são custeados com 
os recursos do projeto ou com 

recursos próprios.
“Aceitamos doações de ra-

ção, desde que sejam de qua-
lidade e não sejam coloridas. 
Por exemplo, para os gatos: 
Catchow, GranPlus, Golden e 
outras. Para os cães: Gran-
plus e Golden Seleção Na-
tural (raça média a grande)”, 
salientou Andrea Belém.

Falta de controle
A equipe do Em Tempo en-

trou em contato com a Ufam 
para questionar as ações em 
relação ao abandono dos ani-
mais e a assessoria informou 
que diante das informações 
que receberam da segurança, 
são pessoas do entorno ou de 
outras partes da cidade que 

abandonam os animais na 
Ufam. Segundo a instituição, 
não há como ter o controle 
de entrada dos carros den-
tro da universidade, já que 
não tem como abrir carro por 
carro para verificar se estão 
trazendo animais para serem 
abandonados na Ufam.

De acordo com a asses-
soria, os animais domésti-
cos não são bem-vindos no 
campus, porque eles não 
fazem parte do habitat, o 
que gera preocupação. As 
pessoas alimentam os ani-
mais por compaixão, isso é 
inquestionável, mas eles não 
fazem parte do habitat que 
é a APA (Área de Proteção 
Ambiental) da Ufam.

de Souza (INFS), que busca 
oferecer metodologias, ferra-
mentas e projetos que con-
tribuem para que as crian-
ças se tornem cidadãos mais 
humanos e cientes de suas 
responsabilidades.

“E o dia da entrega dos 
presentes é sempre de uma 
alegria muito grande, ficamos 
muitos felizes em ajudar a 
tornar o Natal uma data mais 
especial para as crianças”, des-
taca a professora Nelly Falcão 
de Souza.

Além do letramento
A Creche Zezé Pio de Souza 

possui mais de 30 anos de 
história e já contribuiu para 
que 1.240 crianças fossem al-
fabetizadas, não somente no 
processo de letramento, mas 
também na formação de há-
bitos, atitudes, sociabilidade, 
criatividade e afetividade.

A instituição nasceu por 
meio da realização de um so-
nho da professora e ecologis-
ta Martha Falcão (falecida em 
2016), que sempre quis ter uma 
creche que acolhesse crianças 
em vulnerabilidade social.

Os professores da institui-
ção fazem parte da Secretaria 
Municipal de Educação (Se-
med), através de um convênio 
que é renovado anualmente.
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Brasil aumentou 
de 4,5% para 
4,9% de crianças 
e jovens em 
situação de 
trabalho infantil 

AFP

Com o possível impacto da 
pandemia, o percentual 
de crianças e adolescen-
tes de 5 a 17 anos em 

situação de trabalho infantil no 
Brasil aumentou de 4,5% em 
2019 para 4,9% em 2022, indicou 
na quarta-feira (20) o Instituto 
Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE).

Em termos absolutos, o nú-
mero de pessoas dessa faixa 
etária que desenvolviam ativi-
dades consideradas perigosas 
ou prejudiciais para o seu de-
senvolvimento subiu de cerca 
de 1,8 milhão para 1,9 milhão 
no período. O contingente teve 
alta de 7%.

Os resultados sinalizam uma 
reversão da tendência de queda 
do trabalho infantil no país. Essa 
redução era verificada antes da 
crise gerada pela pandemia da 
Covid-19.

Jovem trabalha em meio ao 
trânsito em São Paulo - Zanone 
Fraissat - 11.jul.2019/Folhapress

Em 2016, ano inicial da série 
histórica do IBGE, o trabalho 
infantil atingia 5,2% da popula-
ção de 5 a 17 anos. O percentual 
recuou a 4,9% em 2017, a 4,8% 
em 2018 e a 4,5% (mínima da 
série) em 2019.

Com as restrições à mobilida-
de na pandemia, o IBGE inter-
rompeu a coleta dessas estatís-
ticas em 2020 e 2021. A partir da 

Em Tempo

Em 2022, o país tinha 756 mil crianças e adolescentes de 5 a 17 anos exercendo as piores formas de trabalho infantil

algum efeito das condições ad-
versas. A gente não sabe se lá 
em 2020 ou em 2021 o valor 
pode até ter ultrapassado os 
4,9% que estamos verificando 
agora”, disse.

O grupo de 5 a 17 anos em 
trabalho infantil cresceu 7% em 
termos absolutos, de 2019 para 
2022, mesmo com a redução 
da população total na mesma 
faixa etária.

Segundo a estimativa do IBGE, 
com o envelhecimento dos bra-
sileiros, o número total de habi-
tantes de 5 a 17 anos diminuiu 
1,4% em igual período —de 38,9 
milhões para 38,4 milhões.

“A população como um todo 
[de 5 a 17 anos] mantém trajetó-
ria de queda, mas o mesmo não é 
observado para os trabalhado-
res infantis”, afirmou Beringuy.

Nem toda atividade laboral 
dos jovens é apontada como 
trabalho infantil. Há diferen-
ças de acordo com as faixas 
de idade.

Conforme a legislação brasi-
leira, é proibida qualquer for-
ma de trabalho até os 13 anos, 
diz o IBGE. Dos 14 aos 15 anos, 
há autorização na condição de 
aprendiz, que deve contribuir 
para a formação dos jovens.

Dos 16 aos 17 anos, o trabalho é 
permitido com carteira assinada 
e proibição a jornadas noturnas, 
insalubres e perigosas, acres-
centa o instituto.

Pelas estimativas do órgão, do 

retomada do levantamento, em 
2022, a taxa avançou a 4,9%, o 
mesmo patamar de 2017.

Os dados integram um mó-
dulo da Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios Contí-
nua (Pnad Contínua). O levan-
tamento segue parâmetros de 
instituições como a Organização 
Internacional do Trabalho (OIT) 
para definir o que é trabalho 
infantil.

Pelos critérios da pesquisa, 
uma criança ou um adolescente 
de 5 a 17 anos está em traba-
lho infantil quando realiza uma 
atividade econômica ou de au-
toconsumo (consumo próprio) 
que é perigosa ou prejudicial 
para sua saúde e seu desen-
volvimento mental, físico, social 
ou moral, interferindo na sua 
escolarização.

Adriana Beringuy, coordena-
dora de pesquisas por amostra 
de domicílios do IBGE, disse que 
um possível fator por trás do 
aumento em 2022 é a crise eco-
nômica causada pela Covid-19.

“Durante a pandemia, pode 
ter aumentado a situação de 
vulnerabilidade de algumas fa-
mílias. Aquela conjuntura pode 
ter levado mais pessoas para 
o trabalho infantil”, afirmou a 
pesquisadora, que destacou a 
interrupção na tendência de 
queda de antes da Covid-19.

“Estamos falando de 2022, 
que é mais fora da pandemia, 
mas que ainda pode carregar 

Irmão do governador do Rio é 
alvo em Operação da Federal 

O presidente do Conselho de 
Administração da Agência de Fo-
mento do Rio de Janeiro (Agerio), 
Vinícius Sarciá Rocha, é um dos 
alvos da operação deflagrada na 
quarta-feira (20) pela Polícia Fe-
deral (PF). Ele é irmão de criação 
do governador do estado, Cláudio 
Castro.

Na Operação Sétimo Man-
damento, são cumpridos três 
mandados de busca e apreen-
são. A PF investiga um esque-
ma de corrupção e lavagem de 
dinheiro em quatro projetos de 
assistência social no estado do 
Rio de Janeiro.

Há indícios de pagamento de 
propinas em contratos, em valo-
res que variavam entre de 5% a 
25% do total de cada um deles, 
somando mais de R$ 70 milhões. 
A PF também apura o direciona-
mento de recursos para redutos 
eleitorais.

Entre os projetos sociais que 
teriam sido corrompidos estão 

o Novo Olhar, o Rio Cidadão, o 
Agente Social e a Qualimóvel.

Os mandados de busca e apre-
ensão foram expedidos pelo Su-
perior Tribunal de Justiça (STJ). 
Além de Sarciá, endereços li-
gados a outros dois nomes do 
governo fluminense receberam 
a visita da PF. Também são cum-
pridas sete medidas de afasta-
mento de sigilo bancário e fiscal 
e seis medidas de afastamento 
de sigilo telemático.

O pai de Cláudio Castro se casou 
com a mãe de Vinícius Sarciá Ro-
cha, o que leva os dois a ter uma 
relação de irmão. O governador 
não foi alvo das buscas desta 
quarta-feira, mas também está 
sendo investigado pela PF.

O advogado Carlo Luchione, 
que representa Sarciá, foi pro-
curado pela Agência Brasil, mas 
ainda não houve retorno. O go-
vernador Cláudio Castro também 
não se pronunciou até o mo-
mento.

CORRUPÇÃO

 Irmão de Claúdio Castro é investigado no STJ por corrupção e lavagem de dinheiro

Nova Lei causou discordância entre vários ministros do parlamento francês

Parlamento francês aprova nova 
Lei de imigração mais restritiva

O parlamento francês aprovou 
um projeto de lei de imigração que 
prevê medidas mais rigorosas e que 
reduz os pagamentos da assistência 
social para os estrangeiros no país, 
mesmo depois de vários ministros 
terem ameaçado com a demissão 
caso a lei fosse mesmo para a frente. 
Com efeito, e poucos minutos após 
a decisão, Aurélien Rousseau, que 
tinha a pasta da Saúde, anunciou a 
saída do governo.

A lei de imigração foi primeiro apro-
vada no Senado (com 214 votos a favor 
e 114 contra) e depois foi também 
aprovada pela Assembleia Nacional 
(com 349 votos a favor 186 votos 
contra), sendo que a extrema-direita 
votou a favor, colocando em cheque 
vários dos partidos que ainda apoiam 
o presidente, Emmanuel Macron.

Esta lei foi bastante contestada. 
As regras mais duras, que ilustram a 
mudança para a direita na política de 
grande parte da Europa, causaram 
desconforto entre alguns dos depu-
tados de esquerda.

O texto acordado limita a 10 mil 
trabalhadores por ano, mas não blo-
queia, o objetivo do Governo de regu-
larizar os imigrantes indocumentados 
que trabalham em setores que não 
encontram mão-de-obra, como a 
construção ou a hotelaria. Além disso, 
estende-se para cinco anos a partir 
dos seis meses atuais, o período de 
espera durante o qual os imigrantes 
legais de países terceiros podem so-
licitar alojamento ou auxílio familiar.

O direito automático ao trabalho dos 
requerentes de asilo também é aboli-
do (atualmente existe um período de 
espera de seis meses). Outro elemento 
é que as condições de acesso ao traba-

DIVULGAÇÃO

ESTRANGEIROS
DIVULGAÇÃO 

lho para estudantes estrangeiros 
são mais rigorosas.

Adicionalmente, estabelece-se 
o objetivo de criação de quo-
tas anuais de imigração, cria-se 
o crime de residência ilegal em 
solo francês, inicialmente punível 
com pesadas multas, e prevê-se a 
retirada da nacionalidade para os 
binacionais que cometam deter-
minados crimes. Por outro lado, é 
proibida a entrada de menores em 
centros de detenção administra-
tiva para imigrantes indocumen-
tados e são aumentadas as penas 
para os traficantes de imigrantes.

“O texto da imigração foi votado 
definitivamente”, saudou imedia-
tamente Gérald Darmanin no X 
(antigo Twitter). “Uma longa luta 
para melhor integrar os estran-
geiros e expulsar aqueles que 
cometem atos de delinquência. 
Um texto forte e firme”, disse o mi-
nistro do Interior, congratulando-

-se por o texto ter sido aprovado 
“sem os votos dos deputados do 
RN” - ou seja, mesmo sem os 88 
votos do partido de extrema-di-
reita Rassemblement National, o 
projeto de lei seria aprovado.

Nos partidos que apoiam o 
presidente Macron nem todos 
concordam com a nova lei: entre 
os deputados eleitos pelo Re-
naissance, 20 votaram contra e 
17 abstiveram-se; no MoDem, 5 
deputados votaram contra e 15 
abstiveram-se; no Horizons só 
dois deputados votaram contra.

A aprovação resulta de um 
acordo alcançado na terça-feira 
(19), numa comissão mista As-
sembleia-Senado, em que houve 
uma clara maioria de direita, e 
que endurece a proposta inicial e 
é muito semelhante à que tinha 
sido inicialmente aprovada na câ-
mara alta (Senado), com maioria 
conservadora. 

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Trabalho infantil aumenta
e afeta 1,9 milhão no Brasil

total de 38,4 milhões de crianças 
e adolescentes de 5 a 17 anos, 
2,1 milhões exerciam atividades 
econômicas ou de autoconsu-
mo em 2022. Desses 2,1 milhões, 
1,9 milhão estavam em situação 
caracterizada como trabalho 
infantil, ou seja, eram alvo de 
diferentes ameaças.

As atividades econômicas 
envolvem funções diversas em 
setores variados. Já as de au-
toconsumo englobam quatro 
conjuntos específicos: cultivo, 
pesca, caça e criação de animais; 
produção de carvão, corte ou 

coleta de lenha, palha ou outro 
material; fabricação de calça-
dos, roupas, móveis, cerâmicas, 
alimentos ou outros produtos; 
e construção de prédios, cômo-
dos, poços ou outras obras de 
construção.

Trabalho Infantil 
Em 2022, aponta o IBGE, o país 

tinha 756 mil crianças e adoles-
centes de 5 a 17 anos exercendo 
as piores formas de trabalho 
infantil, isto é, que envolviam 
maiores riscos de acidentes ou 
que eram prejudiciais à saúde. 

Trata-se de atividades descri-
tas na chamada lista trabalho 
infantil perigoso (TIP).

Em 2019, ano anterior do 
levantamento, o número de 
crianças e adolescentes nas 
piores formas de trabalho in-
fantil era menor, estimado pelo 
IBGE em 701 mil.

Operação de tratores e má-
quinas agrícolas, processo 
produtivo de fumo, algodão e 
cana-de-açúcar e aplicação 
de agrotóxicos são exemplos 
de atividades que constam na 
lista TIP.
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Este é o terceiro 
ano de realização 
das atividades 
pelos quatro 
cantos da cidade

DIVULGAÇÃOA tradicional Carretinha 
de Natal continua le-
vando a magia desse 
período especial aos 

bairros de Manaus com o ‘Na-
tal Itinerante’. Personagens tí-
picos, música e o espetáculo “A 
fantástica história do biscoito 
de Natal” fazem a alegria da 
criançada. Em suas duas últi-
mas edições de 2023, o Natal 
Itinerante vai ao Campo do 
Buracão, no bairro Lírio do 
Vale, nesta quinta-feira (21), 
às 17h, e ao Largo de São Se-
bastião, no Centro, no sábado 
(23), às 18h.

O Natal Itinerante é promo-
vido pelo Governo do Amazo-
nas, por meio da Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa, 
em parceria com o Fundo de 
Promoção Social (FPS). Este 
é o terceiro ano de realização 
das atividades pelos quatro 
cantos da cidade.

Até o momento, a Carretinha 
de Natal já passou pela Cacho-
eirinha, Coroado, Igarapé do 
Passarinho e pela comunida-
de São João, no município de 
Manacapuru, levando a ma-
gia do Natal para mais 3.500 
pessoas. Um dos pontos altos 
da passagem da Carretinha 
do Natal é a oportunidade de 
tirar fotos com o Papai Noel, 
um sucesso entre as crianças.

O espetáculo “A fantástica 
história do biscoito de Na-
tal”, apresentado no Natal 
Itinerante, é uma produção 
da Companhia Metamorfose. 

Em Tempo

Um dos pontos altos da passagem da Carretinha do Natal é a oportunidade de tirar fotos com o Papai Noel

biscoito, além de uma animada 
banda de fanfarra. Para en-
cerrar a programação, às 20h, 
entra a cantora Elisa Maia.

‘Quebra-Nozes’ em alta
Após uma temporada de oito 

noites, e ingressos esgotados, o 
espetáculo  “Quebra-Nozes no 
Reino Encantado dos Doces” 
foi prestigiado por mais de 5 mil 

pessoas, no Teatro Amazonas.
A próxima atração da tem-

porada de dezembro será o 
concerto “O Encanto de Natal”, 
que está acontecendo desde 
ontem (20) a vai até 23 de de-
zembro. A entrada é por agen-
damento no Portal da Cultura.

A montagem amazonense 
do espetáculo “O Quebra-
-Nozes”, foi uma adaptação 

do balé clássico do composi-
tor Tchaikovsky (1840-1893). A 
direção geral foi assinada por 
Álvaro Gonçalves e, comple-
tando o conjunto da obra, a 
Amazonas Filarmônica, Coral 
do Amazonas, Madrigal e Gru-
po Vocal dos Corpos Artísticos 
do Amazonas. 

O espetáculo integrou a 
programação do Mundo En-

cantado do Natal, promovido 
pelo Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa. A direção 
musical foi do maestro Marcelo 
de Jesus. “O público realmente 
é surpreendente. As pessoas 
não se limitam a um tipo de 
espetáculo. As pessoas estão 
abertas a vir ao teatro e esperar 
algo de novo”, disse o maestro.

A história foi sucesso no ano 
passado e se manteve nesta 
temporada, arrancando o sor-
riso da plateia que se encanta a 
cada aparição do personagem 
central.

“As crianças se encantam 
com ele. O ator que dá vida 
ao Biscoito, o Weldson Rodri-
gues, é bailarino, coreógrafo 
e consegue mostrar para as 
crianças que aquele perso-
nagem é real”, afirma Socorro 
Andrade, diretora da compa-
nhia, que lidera uma equipe 
de 20 profissionais envolvidos 
no evento.

Despedida do Largo
No sábado (23), último dia de 

programações artísticas com a 
temática natalina no Largo de 
São Sebastião, diversas atra-
ções vão movimentar o espaço 
cultural. A partir das 17h, o 
palco recebe o espetáculo de 
dança “Ocupa Break”, do grupo 
Nativos Crew.

Em seguida, às 18h, a crian-
çada vai curtir o musical “A 
Fantástica História do Biscoito 
de Natal”, com a passagem do 
Natal Itinerante pelo Largo de 
São Sebastião. Às 19h, sobe ao 
palco o musical “O Príncipe do 
Egito”, de Ricardo Moldes.

Às 19h50, será realizada a 
quarta e última edição da Pa-
rada Natalina, com Papai Noel 
e personagens típicos do Na-
tal, como elfos, duendes, renas, 

Aleff Original lança videoclipe 
‘Chacoalhando’ na sexta (22)

O cantor Aleff Original lan-
çará a música e o videoclipe de 
“Chacoalhando”, nesta sexta-
-feira (22). Com composição 
de Aleff e Mc Gutty, do Rio 
de Janeiro, a canção é uma 
homenagem à ‘mulherada’ e 
fala sobre um dia especial, 
em que a aniversariante está 
sensacional.

“A gente notou que não 
tem música desse naipe, que 
seja uma música dançante, 
chiclete e que não contenha 
palavrão, que possa tocar em 
qualquer canto e que pos-
sa agradar tanto a criançada 
quanto os adultos”, disse o 
artista.

Com letra Aleff Original e 
produção do DJ Alex Costa, 
‘Chacoalhando’ também terá 
um clipe assinado pela Fly 
Produções, que vem cons-
truindo uma trajetória sólida 
em Manaus. Artista do cas-
ting da produtora, comandada 
pelo empresário Marcelo Lins, 
Aleff Original dá passos largos 
rumo ao sucesso em 2024, 
com agenda cheia e previsão 
de muitos lançamentos.

Quem é Aleff Original
Allef Original é MC há 10 

anos. O amazonense iniciou no 
Rap, fazendo rimas entre ami-
gos. Em seguida, ele percebeu 
que havia talento para isso e 
começou a investir na carreira 
artística de forma profissional. 
Aleff então migrou para o funk.

“No início, não tinha em-
presário. Era eu e meu primo 

correndo atrás.  Mas, graças a 
Deus tudo foi mudando. Tive 
a oportunidade de cantar com 
grandes nomes do nosso seg-
mento como MC Bin Laden e 
MC MM. Fizemos pré-shows 
também do MC G15, MC Kekel, 
Dj FP do Trem Bala e MC Ke-
vinho”, explicou.

Aleff Original está no Ins-
tagram com o @alefforiginal. 
Mais informações para shows 
pelo (21) 99237-8701.

NOVIDADE

Interessados em participar devem efetuar sua inscrição no site do Concultura

Prefeitura abre inscrições para eleição
de novos conselheiros de Cultura

A Prefeitura de Manaus, por meio 
do Conselho Municipal de Cultu-
ra (Concultura), lançou o Edital de 
Convocação que abre as inscrições 
para a eleição de representantes da 
sociedade civil que irão compor o 
Concultura no biênio 2024-2025. Na 
convocação, o período de inscrição 
iniciou ontem (20) e vai até as 23h59 
do dia 19 de janeiro, tanto para os 
candidatos a conselheiros quanto 
para os eleitores de cada segmento 
artístico.

O edital pode ser consultado na 
edição 5728 do Diário Oficial do 
Município (DOM), de 19 de dezembro. 
Os interessados em participar do 
pleito eleitoral devem efetuar sua 
inscrição no site do Concultura, por 
meio de formulário on-line.

Para o presidente do Concultura, 
Neilo Batista, o processo é funda-
mental para a renovação dos conse-
lheiros, para se manter a represen-
tatividade e rotatividade dos artistas 
e das lideranças dos fazedores de 
cultura dos segmentos culturais. “Ao 
longo da gestão do prefeito David 
Almeida, estamos melhorando os 
mecanismos de escolha dos con-
selheiros e aumentando a repre-
sentação dos devidos segmentos 
artísticos e culturais”, afirma.

A eleição para cada cadeira de 
representação da sociedade civil 
acontecerá no dia (20), das 9h às 
17h, na sede do Concultura, locali-
zado na avenida 7 de Setembro, s/
nº, praça Dom Pedro II, no Centro 
de Manaus. 

Votação
A votação ocorrerá mediante voto 

DIVULGAÇÃO

EDITAL

DIVULGAÇÃO

único, livre, sigiloso, intransferí-
vel, não sendo aceito voto por 
procuração, e só poderá votar 
o eleitor que tiver realizado ca-
dastro seguindo as regras do 
item 3 do edital e tiver efetivado 
sua inscrição para participar do 
presente pleito, devendo votar 
em qualquer um dos candidatos 
habilitados, de acordo com o 
segmento no qual tenha reali-
zado sua inscrição on-line.

Os votos serão realizados de 
forma manual, em cédula pró-
pria, no dia fixado para a eleição, 
e não poderão conter rasuras. 
E o candidato que obtiver a 
segunda maior votação em seu 
respectivo segmento assumirá 
a suplência do mesmo.

Os eleitores deverão se apre-
sentar no dia e hora marcados 
para a eleição, portando do-
cumento original e oficial de 
identificação com foto (RG, CNH, 
ou Carteira de Identidade da 
Categoria de Classe). Somente 
poderá votar o eleitor previa-
mente inscrito e habilitado.

As vagas para os membros da 
sociedade civil, visando à nova 
composição do Conselho Mu-
nicipal de Cultura, serão pre-
enchidas conforme o Decreto 
nº 3.714, de 6 de junho de 2017, 
que engloba os seguintes seg-
mentos culturais: Teatro e Cir-
co; Dança; Música; Artes visuais; 
Literatura; Audiovisual; Cultura 
étnica e Cultura popular.

Natal Itinerante realiza 
penúltima apresentação

Artista amazonense propõe música 
dançante e direcionada a todas idades
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Por Yuri LeãoNO ROLÊ

Jyou Guerra e John Vei-
ga agitarão a famosa 
Quintas Country no Ca-
ritó Bar e Restaurante. 
Essa dupla que ganhou 

um prêmio de desta-
que do Ano 2023 com 
o projeto “Bora BB”. 
Então já sabe, quin-
ta-feira a partir 
das 20h00 tem 

Quintas Coun-
try. Para mais 
i n f o r m a ç õ e s 
acesse as redes 

sociais dos canto-
res: @jyouguerra e 
@johnveigacantor

Pé na Areia Sunset comemora 6 
anos em Dezembro no Dia 25 às 
13h00 na Arena Paris. Com par-
ticipação de 40° de Amor , NTDS, 
MIKAEL, MEU XODÓ E 100% ABU-
SADO. Vamos marcar na agenda e 
vamos curtir esse SUNSET que é já 

é tradição em Manaus.

Domingo tive o 
lançamento do 
Grupo Sempre 
Estrelas, onde 
o grupo que 
outrora se cha-
mava Estrelas, 
teve um mega 
lançamento no 
maior pago-
de de Manaus 
O PAGODE DO 
DECRETO, com 
um cenário 
maravilhoso e 
muitos amigos 
da banda. En-
tre eles o Can-
tor e também 
vocalista da 
banda o Vitor 
Rebelo na foto 
com Wagno 
Oliveira.

Destaque da Semana 
| KAUAN GB artista 
amazonense que já 
emplacou vários rit 
fora do Brasil, agora 
vem se destacan-
do em São Paulo e 
com seu carisma 
e um ritmo que tá 
conquistando vá-
rios cantos do países 
com ELETROPISEI-
RO. O Amazonense 
agora tá com novo 
rit Junto com TON-
ZÃO, da fazenda 15. 
RIT DO KAUAN GB E 
TONZÃO TÁ DISPA-
RANDO NO RIO DE 
JANEIRO E VÁRIOS 
PAÍSES. E além de 
Cantor é Uma fábrica 
de sucessos Kauan 
GB também é compo-
sitor com mais de 30 
sucessos pelo Brasil 
a fora. Para acom-
panhar a carreira do 
Cantor Manauara 
com destaque nacio-
nal, acesse: @kauan-

gboficial

O Cantor Daniel 
Trindade junto 
com as Bandas 
No Sigilo e A 
Elite vão fazer 
o melhor Sába-
do de Manaus 
o top SABADIM 
do AXERITO 
BAR. Chegue 
cedo que en-
trada é FREE 
até 22h00 e a 
promova de Co-
rona em Dobro 
até as 22h00. 
Daniel Trin-
dade promete 
um mega show 
com um reper-
tório atual e 
muitos suces-
sos. Para aces-
so a mais infor-
mações acesse 
as redes sociais 
do Axerito Bar: 

@axeritobar
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Justiça define data de julgamanto de Daniel Alves 
FEVEREIRO   

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

A Justiça da Espanha definiu 
a data do julgamento do ex-
-lateral-direito Daniel Alves, 
preso por supostamente ter 
estuprado uma jovem em uma 
casa noturna de Barcelona no 
fim do ano passado.

O julgamento do ex-jogador 
acontecerá entre os dias 5 
e 7 de fevereiro de 2024. O 
anúncio foi feito pelo tribunal 
de Barcelona, nesta quarta-
-feira (20).

No fim de novembro, o Mi-
nistério Público espanhol soli-
citou uma pena de nove anos 
de prisão para Daniel Alves. 
Ele está em prisão provisória 
desde janeiro.

Caso Daniel Alves
Preso desde o dia 20 de 

janeiro, em Barcelona, acu-
sado de crime sexual, Da-

niel Alves está próximo de 
seu julgamento. O brasileiro 
de 40 anos foi detido ao 
prestar depoimento sobre 
o caso de agressão sexu-
al contra uma mulher na 
madrugada do dia 30 de 
dezembro de 2022.

O Ministério Público pediu 
a prisão preventiva do atleta, 
sem direito à fiança, e a titular 
do Juizado de Instrução 15 de 
Barcelona acatou o pedido, 
ordenando a detenção.

Daniel Alves é acusado de 
abusar sexualmente de uma 
mulher na casa noturna Sut-
ton, em Barcelona, na Espa-
nha.

O atleta, que defendeu a 
Seleção Brasileira na Copa do 
Mundo do Catar, teria tranca-
do, agredido e estuprado a de-
nunciante em um banheiro da 
área VIP da boate, segundo o 
jornal El Periódico. Ela procu-

rou as amigas e os seguranças 
da balada depois do ocorrido.

Justiça tem negado pedidos 
de liberdade

A equipe de segurança da 
casa noturna acionou a polícia 
catalã (Mossos d’Esquadra), 
que colheu depoimento da 
vítima. Uma câmera usada na 
farda de um policial gravou 
acidentalmente a primeira 
versão da vítima sobre o caso, 
corroborando o que foi dito 
por ela no depoimento oficial.

A mulher também passou 
por exame médico em um 
hospital. Daniel Alves foi em-
bora do local antes da chegada 
dos policiais.

Nos últimos meses, a Jus-
tiça espanhola tem negado 
todos os pedidos do brasileiro 
para responder ao processo 
em liberdade, sob a alegação 
de risco iminente de fuga de 
Daniel Alves para o Brasil.Daniel Alves foi preso por suspeita de estupro a uma mulher espanhola 
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Finalmente, Fernando 
Diniz e Pep Guardiola 
estarão frente a fren-
te em um jogo oficial 

de futebol. Desde que ini-
ciou a carreira, o técnico 
tricolor e seus fãs sonham 
com esse duelo. E ele vai 
acontecer em apenas dois 
dias. Na sexta-feira (22), às 
15h (de Brasília), em Jeddah, 
na Arábia Saudita, Flumi-
nense e Manchester City-
-ING vão decidir o Mundial 
de Clubes.

Diniz sempre foi um en-
tusiasta de Guardiola. E os 
torcedores que acompa-
nham de perto seu traba-
lho gostam de comparar o 
estilo de jogo dos treinado-
res. Ambos gostam de ficar 
com a bola, com um futebol 
mais propositivo do que re-
ativo. Técnicos que “não tem 
medo de errar”. Incentivam 
seus jogadores a jogar sem 
receios.

Obviamente, o elenco de 
craques do Manchester City 
é mais completo do que o 
valente elenco do Flumi-
nense. Porém, serão 90 mi-
nutos para decidir qual será 
o clube campeão do mundo 
de forma inédita.

O técnico tricolor sofreu 
para estar no patamar que 
atingiu. Treinador interino 
da Seleção Brasileira, ele 
tem fãs e haters espalhados 
por todo o Brasil. Foram 13 
anos de carreira para con-
quistar os primeiros títulos 
de expressão. E veio logo 
com a Libertadores. O cata-
lão é unanimidade mundial. 
Campeão de tudo que dis-
putou, tenta dar o primeiro 
Mundial aos ingleses.

Olhando os estilos, Diniz 
explica possíveis semelhan-
ças.

“Tem algumas coisas que 
aproximam o jeito de jogar. O 
principal é a vontade de es-
tar com a bola e, se possível, 
promover um jogo bonito. 
Mas não tem nada de ser 
uma cópia, muito pelo con-

Duelo de técnicos na final 
do Mundial de Clubes 

trário. O caminho de fazer 
esse processo é de cada 
um”, disse o treinador.

“O Guardiola e o Manches-
ter City tem uma maneira 
muito clara de jogar. Sabe-
mos que, na média, nos últi-
mos cinco anos, é o melhor 
time, na minha opinião. Se 
não for o melhor, está en-
tre os três melhores. Mas a 
maneira de fazer com que o 
jogo aconteça tem diferen-
ças importantes”, analisou.

Pelos lados do City, Guar-
diola fez questão de elogiar 
o rival e a forma como o Flu-
minense de Fernando Diniz 
joga. O catalão destacou o 
estilo brasileiro.

“Está muito bem, é o fu-
tebol brasileiro de muito 
tempo. Sempre lembro do 

meu pai, me dizia que os 
brasileiros jogam de forma 
bem lenta, todos juntos com 
a bola, passes curtos e de 
repente, no último momen-
to, arrancam rapidamente. 
E parece que é a essência”, 
comentou.

A decisão será um tira-
-teima entre brasileiros e 
ingleses. Esta é quinta vez 
que as equipes de Brasil 
e Inglaterra decidem esse 
formato de Mundial. Por 
enquanto, dois títulos para 
cada lado. Agora, o duelo 
ainda tem um ingrediente 
especial: Diniz x Guardiola.

Descaso 
A decisão do Mundial de 

Clubes está tomando con-
ta dos assuntos nas redes 

sociais, jornais e, principal-
mente, entre os torcedores 
no Brasil. O Fluminense tem 
a chance de conquistar o 
topo do mundo pela primei-
ra vez, decidindo a compe-
tição contra o Manchester 
City na sexta-feira (22).

Porém, o entusiasmo de-
monstrado pelos brasileiros 
não é o mesmo visto na 
Inglaterra. Tabloides locais 
dão pouca atenção à dis-
puta e até diminuem o peso 
devido aos adversários se-
rem pouco conhecidos.

O “Mirror”, por exemplo, 
colocou na capa de seu 
site a premiação entregue 
à goleira Mary Earps. Uma 
das melhores arqueiras do 
mundo, Earps recebeu da 
BBC o troféu de Persona-

Pep Guardiola e Fernando Dniz vão medir força na final do Mundial de Clubes 

Divulgação 

lidade Esportiva do Ano de 
2023.

O “The Athletic” foi além. 
A capa do site mostra em 
prioridade máxima a de-
missão de Steve Cooper no 
Nottingham Forest, além 
de notas relacionadas ao 
sucesso de Unai Emery no 
Aston Villa e a realização 
do Super Mundial de 2025 
nos Estados Unidos. Porém, 
somado à pouca atenção, 
o jornal também ironizou a 
competição.

“Se há um troféu em jogo, 
então Pep Guardiola quer 
ganhá-lo. Mas olha, qual 
treinador de futebol seria 
diferente? Já sabemos o 
que fazer: no Reino Unido, 
o Mundial de Clubes signi-
fica muito pouco. Fazemos 

os mesmos movimentos 
com o Community Shield 
todo mês de agosto e que 
reúne os vencedores das 
duas maiores competições 
da Inglaterra, então imagine 
nosso esnobismo quando 
equipes de… olhe... da Nova 
Zelândia estão participan-
do! A ideia original teria feito 
muito sentido, mas as equi-
pas europeias dominam o 
Mundial há anos, ao ponto 
de o troféu parecer apenas 
algo brilhante para levar de 
volta ao Velho Continente”, 
disparou o tabloide.

Por fim, o “The Guardian” 
publicou um artigo ranque-
ando os melhores jogadores 
jovens do mundo, além de 
destaques do futebol inglês. 
No site, há um pequeno es-
paço para uma nota sobre 
o Mundial de Clubes: uma 
fala de Rodri alertando para 
a atenção à partida.

Maior salário
Um fato curioso comprova 

o abismo financeiro entre 
Manchester City e Flumi-
nense: o salário bruto de 
Jack Grealish, meia do clube 
inglês, é maior que toda a 
folha salarial do Tricolor.

Além dele, outros três jo-
gadores dos Citizens rece-
bem mais que todo o elenco 
do Flu somado. 

Qual é a folha salarial do 
Fluminense?

Em entrevista à CNN, em 
setembro, o presidente Má-
rio Bittencourt revelou que 
a folha salarial do Flumi-
nense fica entre R$ 7,5/8 
milhões por mês, contando 
com os direitos de imagem.

Qual é a folha salarial do 
Manchester City?

O site Capology, especia-
lista em finanças do futebol, 
estima que o Manchester 
City pague cerca de R$ 104 
milhões por mês em salá-
rios aos jogadores do time 
principal - cerca de 13 vezes 
mais que o Tricolor.

Diniz e Guardiola 
ficarão frente a 
frente na final da 
maior compeitção 
de clubes da Fifa 
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Brasil tem ano especial na 
ginástica artística feminina
Com brilho de Rebeca Andrade, Brasil teve grande destaque em competições internacionais em 2023

O ano de 2023 foi 
muito especial 
para a ginástica 
artística brasilei-

ra feminina, recheado de 
feitos e recordes. Rebeca 
Andrade, Flávia Saraiva 
e Jade Barbosa foram 
os principais nomes do 
time da modalidade. As 
brasileiras brilharam 
nos mundiais e nos Jo-
gos Pan-Americanos de 
Santiago 2023.

Durante a história da 
competição, o Brasil acu-
mulou 25 medalhas em 
todas as suas participa-
ções. No total, foram sete 
ouros, sete pratas e seis 
bronzes, que colocam a 
Seleção acima de países 
como Alemanha, Holan-
da, Espanha e Canadá no 
ranking geral.

Neste ano, a Seleção 
terminou a final por 
equipes do Mundial da 
Antuérpia na segunda 
colocação e conquistou 
uma prata inédita. Re-
beca fez história ao su-
perar a norte-americana 
Simone Biles na prova 
do salto, obtendo a me-
lhor nota do dia, 15.000 
pontos. A brasileira ainda 

Em Tempo

Rebeca Andrade e cia conquistaram várias medalhas para o Brasil em 2023

conquistou outras qua-
tro medalhas, igualan-
do César Cielo como a 
atleta do país com mais 
pódios em uma mesma 
edição de um Campeo-
nato Mundial em qual-
quer modalidade.

A equipe feminina al-
mejou o ouro, levou a 
prata em Santiago, fi-
cando apenas atrás das 
norte-americanas, mas 
repetindo o melhor re-
sultado coletivo na his-
tória da competição após 
16 anos. No individual, 
Rebeca não decepcio-
nou e conquistou dois 
ouros na competição, um 
deles em uma dobradi-
nha com Flávia Saraiva, 
ginasta que subiu cinco 
vezes ao pódio na capital 
chilena.

Flávia Saraiva apre-
sentou uma grande evo-
lução neste ano, tendo 
conquistado oito meda-
lhas em todas as com-
petições, cinco de prata 
e três de bronze. Jade 
Barbosa teve uma boa 
recuperação, uma vez 
que sofreu uma cirurgia 
e muitos pensavam que 
não voltaria ao mesmo 
nível. No entanto, teve 
uma ótima temporada.

Divulgação 

Vasco 
compra 
Léo Pelé 

O Vasco da Gama 
realizou o pagamento 
pendente pela contra-
tação do zagueiro Léo 
Pelé, ex-São Paulo. Re-
forço para o começo de 
2023, o Tricolor ainda 
não havia recebido os 
R$ 16 milhões acorda-
dos, que foram pagos 
com um adicional de R$ 
1 milhão por juros pelo 
atraso.

Léo foi contratado 
pelo Vasco como um dos 
primeiros reforços após 
aquisição da SAF por 
parte da 777 partners. 
A empresa americana 
atrasou pagamentos, o 
clube deixou de pagar 
diversas contratações 
durante 2023, mas pas-
sou a cumprir com os 
compromissos ao final 
da temporada.

O CEO do Vasco, Lucio 
Barbosa, responsável 
pela parte financeira, 
participou das nego-
ciações para resolver a 
pendência com o São 
Paulo. A última parcela 
será quitada em 2024.

Léo fez 46 jogos com 
um gol e uma assistên-
cia pelo Vasco na tem-
porada. 

ZAGUEIRO  

Campanha 
Em mais uma peça pu-

blicitária da campanha de 
fim de ano do governo Lula, 
a Caixa Econômica Federal 
lançou, nesta terça-feira 
(19), um vídeo emocionante 
inspirado na trajetória de 
Rebeca Andrade, talentosa 
atleta da ginástica artísti-
ca, que se tornou campeã 
mundial e olímpica com o 
apoio do programa Bolsa 
Atleta desde 2012.

Sob o lema “Em 2024, 
acredita e vem”, os vídeo 
visa encorajar as pessoas a 
perseguirem seus sonhos e 
a elaborarem planos, des-
tacando a relevância das 
políticas públicas no alcan-
ce das metas da população.

A campanha será veicu-
lada até o dia 31 de de-
zembro em diversos canais, 
incluindo TV aberta, cine-
ma, rádio, mídia exterior 
digital em locais estraté-
gicos como shoppings, ae-
roportos, mobiliário urba-
no e grandes formatos de 
painel eletrônico, além de 
presença estática no mo-
biliário urbano. A presença 
online também será mar-
cante, com destaque nos 
principais portais e redes 
sociais, entre outros meios 
digitais.

Novo presidente do Corinthians 
quer Gabigol do Flamengo 

ATACANTE 

Da redação

O presidente eleito 
do Corinthians, Augusto 
Melo, segue alimentando 
a esperança de contratar 
Gabigol para 2024. O fu-
turo mandatário alvine-
gro garantiu que o Timão 
possui condições finan-
ceiras para negociar com 
o Flamengo e pretende 
conversar com o Rubro-
-Negro sobre a possibi-
lidade de acertar com o 
centroavante.

“O Corinthians tem to-
tal condição, é um jo-
gador que interessa a 

qualquer clube, tem a 
nossa característica e 
por que não? Tentar uma 
boa conversa, sentar do 
lado do Flamengo, há 
interesse dos dois la-
dos. Seria muito bom 
para o Gabigol respirar 
novos ares, para o Co-
rinthians ter um investi-
mento desse, em termos 
de marketing, camisa. A 
gente vai chegar a um 
acordo se Deus quiser”, 
afirmou Augusto Melo 
ao Seleção Sportv.

O Timão não apresentou 
proposta oficial ao Fla-
mengo nem ao estafe do 

atleta. Mesmo assim, Au-
gusto Melo voltou a dizer 
que Gabigol tem “a cara” 
do Corinthians.

“Por enquanto, é uma 
amizade, uma amizade 
muito bacana. É um gran-
de jogador, um ídolo por 
onde passou e seria mui-
to interessante ele poder 
estar nos ajudando em 
2024. Eu costumo sem-
pre dizer que o Gabigol é 
um jogador de persona-
lidade, de qualidade, ele 
tem as características do 
Corinthians, tem a cara 
do Corinthians”, comen-
tou Augusto.

Gabigol esteve no banco de reservas do Flamengo nos últimos jogos do Brasileirão 
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